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Como es conocido por todos, nuestro 
país fue azotado recientemente por una 
catástrofe de proporciones. Lamentable-
mente una buena parte del país sufrió 
daños materiales de magnitud y las reper-
cusiones psicológicas pueden ser de largo 
aliento. 
De nada sirve lamentarse por lo que no 
hicimos. Tampoco es muy útil que mire-
mos lo negativo que salió del ser de algunas personas que los llevó a robar, 
saquear, incendiar, etc. Sí nos parece más constructivo que observemos todo 
lo positivo que surgió y que a partir de ello podamos desarrollar una patria 
quizás distinta a la que tenemos. 
Es, por ejemplo, admirable ver cómo aparecieron tantos héroes que se en-
tregaron por entero a salvar vidas o prevenir accidentes, arriesgando incluso 
sus propias vidas. Como no olvidar la niña que salvó a su pueblo tocando en 
la plaza la campana del maremoto; o el pescador que usó su bote para salvar 
numerosas vidas antes de sucumbir en una de las olas del tsunami; o tantas 
personas anónimas que hicieron lo suyo rescatando, advirtiendo, calmando, 
rezando, curando, apagando, etc. 
Es también digno de destacar, la solidaridad demostrada por tantas personas 
que reaccionaron inmediatamente a las necesidades de los desposeídos por 
el terremoto. Tan sólo es cosa de ver lo que ocurrió con la Teletón extraor-
dinaria y con la gran cantidad de jóvenes que se han dedicado por completo 
a construir mediaguas en las zonas más devastadas. Chile demostró que su 
gente es capaz de entregarse por el otro desinteresadamente.  
Finalmente no podemos dejar de celebrar la gran cantidad de iniciativas que 
las empresas han desarrollado. Algunas destinando parte de sus utilidades a 
reconstruir zonas, otras ayudando a sus propios empleados que viven en las 
áreas con dificultades, otras colaborando con los gobiernos locales a resta-
blecer las escuelas, etc. Chile demostró que sus empresas tienen solidaridad.  
Si bien es muy doloroso ver lo que ha ocurrido y estamos todos con mucha 
pena, también es cierto que ha aparecido, de lo más profundo de nuestros 
seres, aquello que es la esencia del cristiano. El amor por el prójimo. Como 
católicos debemos estar orgullosos de nuestro país porque si por alguna ra-
zón nuestra solidaridad estaba insensibilizada, ésta ha resurgido; y si por alguna 
razón el sentido de que somos todos hijos de Dios se había dormido, éste ha 
vuelto a nacer, y con más fuerza.
Es como para estar orgullosos del país que tenemos y de la gente que lo 
compone. Sólo tenemos que asegurarnos que todo esto que ha aparecido no 
se desvanezca con el olvido o con el día a día. Para ello el Estado, las empresas 
y la Iglesia deben asegurarse de preservar el espíritu solidario a través de 
institucionalizar los esfuerzos colaborativos y rediseñar una patria modelo de 
respeto y amor por los demás.  
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Por Jorge Velasco Cruz y Paula Willumsen J.

TERREMOTO
en primera
persona

En la madrugada del 27 de febrero, la tierra se movió en las regiones del 
Maule y Bío Bío con una intensidad de 8,8 °C Richter. El sismo no sólo al-
teró violentamente caminos, casas y edificios, sino la vida íntima de muchos 
chilenos. Algunos de ellos cuentan cómo lo vivieron y entregan un mensaje 
de esperanza para el futuro.

“Estamos felices porque estamos vivos”

Conmueve la alegría de Nelson y Marisol, quienes perdieron todo 
en el terremoto. Entre los escombros de la vieja casa de adobe, 
Nelson repite “cómo voy a estar triste… estamos todos vivos”. 
La noche del terremoto, él corrió a sacar a sus cuatro hijos (entre 
6 y18 años) fuera de su residencia. Sin embargo, su señora Marisol 
no salía… hasta que logró escapar malherida e inconsciente. “Yo 
sólo le pedía a Dios que me la entregara”, decía Nelson. 
“Yo no me acuerdo de nada, sólo que una puerta y una muralla 
se me vinieron encima. Luego tengo la imagen de mi mamá –ya 
fallecida- que me pescaba del brazo y me decía ‘Sálvate Choli’. No 
sé cómo salí de la casa, ni cómo llegué al hospital ni cómo salí de 
ahí… nada”, cuenta Marisol. Aún tiene moretones en su cara a 
causa del golpe que recibió y que la dejó “hablando puras incohe-
rencias, si todavía de repente me pierdo”.  

Por ahora están albergados al costado de una cancha de fútbol que 
cuida su hermana y donde están de allegados. “Primero dormíamos 
debajo de los árboles, pero ahora mi cuñada nos pasó un techo 
y dormimos en colchones que pudimos sacar”, explica Nelson. 
“Yo estoy arriba. No me voy a echar a morir porque hay que salir 
adelante por los niños. Tenemos que dar gracias a Dios porque 
estamos vivos”, agrega Marisol. “¿Por qué nos vamos a deprimir, no 
tengo por qué... Dios nos dio estas cosas y ahora no las tenemos 
más… lo importante es estar con Dios”, afirma Nelson.
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testimonio

“La verdadera tragedia 
es que no hayamos sa-
cado nada bueno de este 
desastre”

Samuel Ignacio Obreque Del Río (21) 
nació y se crió en Concepción. A las 3:34 
AM del 27 de febrero, cuando ocurrió 
el terremoto, estaba de visita en la casa 
de sus abuelos en su ciudad natal. Tras 
el sismo se aseguró que los suyos estu-
vieran bien y partió rumbo a la Séptima 
Compañía de Bomberos, especialista en 
rescates. Su casa había sufrido daños me-
nores, pero no habían corrido la misma 
suerte buena parte de las construcciones 
de la capital de la Región del Bío Bío. 

Samuel había comenzado su carrera de 
bombero en la “Séptima” a los 16 años 
como miembro de la brigada juvenil. A 
los 18, tras partir a la Región Metropo-
litana a estudiar medicina, se había incorporado a la 15 Compañía 
del Cuerpo de Bomberos de Santiago, donde ejerce como ayudante 
de comandancia. Pero a las 04:00 del sábado 27 de febrero era 
requerido donde se había iniciado.

Al principio los bomberos acudieron a atender diversas emergencias 
en la ciudad, especialmente para rescatar a personas atrapadas en 
estructuras que habían colapsado. Hasta que entrada la mañana del 
sábado llegaron al edificio Alto Río. En esa jornada se rescataron la 
mayoría de los cuerpos. “Fue una experiencia nueva para la mayoría 
de los bomberos que estábamos ahí. No todos los días vemos un 
edificio que se cae como éste cayó”, apunta Samuel. Y agrega: “En el 
terremoto se exigió aplicar los conocimientos en todos los ámbitos 
bomberiles. Son emergencias de tal magnitud que te hacen integrar 
todos tus conocimientos y ponerlos a prueba”.

Al día siguiente comenzó a trabajar con la Fuerza de Tarea del Cuer-
po de Bomberos de Santiago, un grupo especializado en rescate 
urbano. Hasta el miércoles se hizo la búsqueda de personas que su-
puestamente estaban en el edificio. En un principio faltaban 78. Pero 
con el correr de los días varias de ellas se fueron acercando para 
aclarar su situación. “Desde el cuarto o quinto día ya se empieza a 
considerar la opción de que esas personas no están vivas”, acota 
Samuel. Fue entonces que se comenzó a trabajar con maquinaria 
pesada para la recuperación de los cadáveres. 

A partir de ahí, el trabajo se hizo un poco más llevadero para los 
bomberos. Porque en los días previos las jornadas  alternaban tur-
nos de seis a ocho horas. “Era muy cansador física y mentalmente”, 
afirma Samuel. El miércoles tres de marzo se hizo un relevo. El joven 
volvió a trabajar con la Séptima Compañía, para atender distintas 

emergencias que involucraban revisar edificios que habían colapsado 
donde supuestamente había gente adentro, apagar incendios meno-
res y realizar otras tareas como repartir agua. 

Entre tanto, los momentos para reflexionar eran pocos y se limita-
ban a los descansos. “En el primer momento uno no piensa mucho, 
sino que uno más que nada sigue órdenes”, recuerda. Pero el 
impacto emocional de lo que estaba viviendo sí existía: “Era bastante 
impresionante. Daba pena ver la ciudad destruida por el terremoto 
y daba más pena cómo ciertas personas destruían más la ciudad. Si 
no se hubieran saqueado los supermercados, no hubiera habido el 
desabastecimiento que hubo en algún momento en Concepción”.

Samuel Obreque volvió a Santiago el lunes 8 de marzo con varias 
reflexiones bajo el brazo. “Trabajar en el terremoto fue un beneficio 
tanto para la persona que yo estoy rescatando, como también para 
mí. Gano por los dos lados. Yo trabajo como bombero día a día 
teniendo claro que estoy ayudando a la gente, pero también es una 
ayuda para mí mismo”. Y resalta, además, la ayuda de Dios. “¿Con 
quién conversas cuando estás adentro del edificio en un hoyo bus-
cando a una persona y de repente viene una réplica? Ahí es cuando 
está Dios para darte la fuerza y la energía, más que física, mental 
para decir que estoy haciendo algo para ayudar a otras personas”, 
reflexiona. 

Para él las conclusiones son elocuentes: gracias a esta experien-
cia habrá que estar más preparados para recibir otro terremoto. 
Porque sismos en nuestro país seguirán ocurriendo. “Si no miramos 
el lado bueno, no habríamos ganado nada con este terremoto. La 
verdadera tragedia es que no hayamos sacado nada bueno de este 
desastre”, concluye Samuel. 
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“Debemos mirarnos críticamente y 
preguntarnos cuán contentos y felices 
estamos con nuestra sociedad y 
cultura”

El doctor Germán Acuña estaba a punto de acostarse cuando 
ocurrió el terremoto. “El primer día (sábado) estuve bastante 
paralizado, pues dos de mis hijos estaban en Llico”, recuerda. 
La caleta desapareció pero, sus hijos no. Los días siguientes 

los repartió entre el 
Hospital Regional y 
el de Coronel. “Me 
dio gusto ver muchos 
médicos colaboran-
do, especialmente 
becados”, comenta.

Había voluntarios de 
las tres escuelas de 
medicina de Con-
cepción. Una de ellas 
es la que él dirige, la 
Escuela de Medicina 
de la Universidad 

San Sebastián (USS). 
“En Los Ángeles, Rancagua y San Fernando se presentaron (los 
estudiantes) de inmediato a ayudar en labores de traslado de 
enfermos, empujando catres e incluso echándoselos al hombro, 
además del trabajo clínico. Muchos trabajaron sin irse a su casa 
hasta el lunes”, dice. En estos momentos, la USS ha trasladado 
quince internos a desarrollar su internado de salud comunitaria en 
Cobquecura para colaborar con las personas que viven allí. 

Germán Acuña resalta lo positivo y lo negativo del terremoto. Por 
un lado, la solidaridad. Por el otro, los saqueos, el retraso en los 
avisos de maremoto y “la irresponsabilidad de algunos empresarios 
de la construcción”. Porque, en definitiva, el golpe fue duro. ¿Qué 
falta por hacer? “Reconstruir la cultura cristiana, el amor a Dios y al 
prójimo, el fiel cumplimiento del deber de estado, el cultivo de la 
magnanimidad”, responde. En el fondo, hay que ser buenos ciuda-
danos y cumplir con ciertos deberes básicos. “Si somos empresa-
rios de la construcción, tan importante como ir a misa es cumplir 
las normas, utilizar los materiales adecuados. Si somos vecinos en 
un barrio, vencer la tentación de robarnos bienes que estén a la 
vista y sin cuidadores. Si somos autoridades, poner siempre a las 
personas como el objeto de nuestro trabajo. Eso es lo primero. 
Luego, desde los talentos de cada uno, buscar el lugar para regalar 
nuestro trabajo y nuestro tiempo. Y por cierto, nuestra oración y 
nuestra actitud de esperanza y confianza en Dios”, comenta. 

Tras el terremoto Acuña llama a reflexionar sobre lo ocurrido. 
“Debemos mirarnos críticamente y preguntarnos cuán contentos 
o felices estamos con nuestra sociedad y cultura”. 

         Jardín Alemán de pie

Muy pocos de los que pasaron por el camino a San Clemente los 
días después del terremoto, pudieron quedar indiferentes ante el 
“Jardín Alemán”. Frente a la casa derrumbada y las flores aplasta-
das había carteles de ánimo: “Nos levantaremos”, “Fuerza”, “Jardín 
Alemán de pie”.

José, uno de los dueños, vivía en esa casa junto a su mujer y dos 
hijos. “Salimos de la casa y nos pusimos debajo del corredor, hasta 
que se hundió y tuvimos que arrancar”. A los veinte minutos llegó 
su socia, María: “Me dio lástima la cara de don José, que no era cara 
de pena sino de la impresión por haberse salvado”.

Al otro día extrayeron todo lo rescatable y ya el lunes tenían la má-
quina trabajando, sacando escombros y el jardín abierto al público. 
“No sólo hay que pensar en uno, sino también en la gente que 
viene, en los clientes que pasan a preguntar, a saludar y a los que les 
sirve esto de terapia”, afirma José. “Qué saca usted con lamentarse. 
Este jardín lo hicimos con ñeque y lo seguiremos haciendo con ñe-
que… hay que echar a andar la ciudad. Muchos venían a preguntar 
cómo lo habíamos hecho para pararnos tan luego y no sé cómo lo 
hicimos, pero había que hacerlo”, dice María.

“Muchas ganas de ayudar en todo lo que 
se pueda”

Joaquin Hevia tiene 24 años, está en 7º año de medicina de la 
Universidad del Desarrollo y actualmente hace su internado en el 
hospital de Padre Hurtado.

Partió a ayudar a Iloca, en la región del Maule, a la costa de Curicó 
con un equipo de médicos del staff de la Clínica Alemana, internos 
de medicina, recién egresados y enfermeras, para apoyar tanto en lo 
médico como en lo humano a la gente de ese lugar.

“Fui a ese lugar dado que, a pesar de que uno tiene (sobre todo 
como estudiante de Medicina) muchas ganas de ayudar en todo lo 
que se pueda -principalmente por el hecho de que veo que en mi 
familia y mi casa está todo bien, mientras que mucha otra gente lo 
está pasando pésimo- cuesta más que un poco coordinar el inter-
nado de Medicina, el estudio y los turnos para poder ir a algún lado. 
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Como se nos daban las facilidades para ir, decidí acudir. Tengo una 
polola y una familia muy comprensiva, que me apoyó para que fuera 
y estuvieron muy orgullosos de que me ofreciera.”

¿Con qué te encontraste allá?
Allá uno ve el desastre que dejó el tsunami, y digo más el tsunami 
que el terremoto, porque uno pasa por varios pueblos antes de 
llegar a Iloca, donde a pesar de que tuvieron un terremoto de 
la misma intensidad, no tuvieron tsunami y uno ve que en esos 
pueblos habían muchas casas caídas, pero por lo menos partes de 
ellas quedaban en pie y todavía se notaba lo que alguna vez fueron. 
En Iloca el tsunami arrasó con todo lo que encontró a su paso, todo 
el borde costero devastado, uno no sabía si lo que veía eran 
escombros y basura o lo que alguna vez fueron los simientos de una 
casa. Silencio, olor a putrefacción y devastación era todo lo que se 
veía al principio. Más adelante en el viaje uno empezaba a conocer 
la situación. Dónde estaba la gente me preguntaba al principio, pero 
poco a poco, conversando con las personas uno iba descubriendo 
las respuestas. 

La gente se trasladó a los cerros, a vivir en carpas de camping. 
Algunos empezaban ya a recibir casas de Un techo para Chile. Con 
el paso de los días los habitantes de Iloca fueron bajando para em-
pezar a reconstruir sus casas y rescatar lo que fuera rescatable, pero 
a medida que bajaban, las réplicas les recordaban la tragedia una y 
otra vez, obligándolos a volver a los cerros. Unos días más adelante 
empezó a volver la electricidad, agua potable en camiones, una 
escuela móvil (salas de clases que son una especie de containers) y 
trabajadores con maquinaria para remover los escombros. Llamaba 
la atención que ante tanta desgracia material, no haya muerto nadie 
en Iloca. Sólo heridos hasta donde supimos de las autoridades 
locales y los habitantes. Recuerdo la historia de una señora que fue 
arrastrada por el tsunami al quedarse adentro de la casa recuperan-
do sus ahorros que tenía distribuidos en distintos escondites de la 
casa, estaba en eso cuando llego el tsunami y la arrastró, quedando 
con algunas heridas graves (pero muy poco en relación a lo que 

uno hubiera esperado) en las piernas. A esa señora la conocí perso-
nalmente en el hospital de Licantén.
 
¿Qué trabajos te tocó hacer?
Nuestra labor fue principalmente atender gente que necesitara 
asistencia médica, labor que fue muy agradecida por los habitantes 
de todos los lugares del área (Iloca, La Pesca, Duao, etc). Administra-
mos muchas dosis de vacunas para el virus Hepatitis A. Hubo varios 
procedimientos de cirugía menor, curaciones de heridas y vacunas 
antitetánicas. Atendíamos tanto en la posta de Iloca como en los 
mismos campamentos y casas, salíamos a recorrer en varios grupos, 
logrando atender en promedio unas 50 personas diarias.
La gente estaba muy agradecida, nos explicaban que normalmente 
una atención por especialista podía demorar entre 6 meses y 1 
año, en cambio en esta situación, con los médicos voluntarios de 
la Clínica Alemana, especialistas del más alto nivel, todos los que lo 
requerían se atendían el mismo día con ese doctor que necesitaban. 

¿Recuerdas alguna situación especial?
Si, uno de los días que estuve allá fue el Presidente Sebastián Piñera 
a visitar a la gente y evaluar las medidas que había que tomar. 
Lamentablemente no pude estar con él porque ese día me corres-
pondió ir a ayudar al Hospital de Licantén porque hábían pocos 
doctores en ese lugar como para satisfacer la demanda de consultas.
También considero digno de recordar y felicitar el trabajo que están 
haciendo los carabineros, la Cruz Roja y ,sobre todo, los militares 
en las zonas afectadas. Con personas de todas estas instituciones 
pudimos compartir y trabajar en equipo.

Me gustaría poder decirle a la gente que va a leer esta revista que 
aunque uno pueda dar un minuto de su tiempo, estoy seguro de 
que ese minuto le va a servir de algo a la gente que lo está nece-
sitando, ese minuto para uno, es una eternidad para otro... Y todo 
el que pueda ir a ayudar que lo haga porque de todas maneras es 
un momento en que hay mucha gente que lo necesita y mucho 
más que el que recibe es uno el que más gana. No podría llevar a 
palabras todo lo qué gané de esta experiencia. 
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CHÉPICA
Desde hace dos años Rebeca Cofré es alcaldesa de Chépi-
ca, sin embargo este terremoto ha sido su mayor desafío. 
Nos explica: “ Hace  tiempo que me he dedicado a la labor 
social,  comprendiendo muy a fondo las necesidades de 
la gente, pero ha sido después de esta tragedia, donde he 
podido volcarme más hacia mi vocación de servicio.”

Respecto a lo sucedido en Chépica, nos dice que se han caído 
todas las casas de adobe, que son muchas, también la Iglesia  y 
casa parroquial quedaron totalmente en el suelo. La Municipalidad 
quedó inutilizable, pero donde más impacto ha causado el sismo, 
ha sido en las casas de campo, que generalmente son grandes y de 
adobe. Pero no todo ha sido tan malo y agrega:” Poco ha ocurrido 
en nuestro liceo, por lo que el 100 % de los alumnos está asistien-
do a clases.”

“Lo que más necesitamos en un comienzo fueron mediaguas, 
pedimos a la Central del Gobierno, pero 
como estaban superados por las necesidades, 
nada nos mandaron, por lo que decidimos 
no quedarnos de brazos cruzados esperando 
la ayuda y hacer nosotros nuestras propias 
mediaguas. Compramos los materiales, con-
tratamos doce maestros, y estamos terminan-
do un promedio de nueve unidades diarias, 
bastante buenas, forradas y con buen piso” 
explica la edil.

El mayor problema actualmente es que muchas personas  de 
pequeñas industrias artesanales han perdido sus  lugares de trabajo. 
“Son pequeños negocios caseros que se han derrumbado  tanto 
sus lugares de venta como su lugar de habitación y eso es urgente 
poder reconstruirlo porque han quedado cesantes y así no podrán 
volver a poner de pie sus casas” señala Rebeca y agrega: “ Nos ha 
llegado ayuda, pero es todo muy lento, se avecina el invierno y te-
nemos mucho que hacer, ojala que los que puedan ayudar lo hagan 
antes de que sea tarde”. 

Rebeca Cofré, Alcaldesa de Chépica

“No hay que quedarse de brazos cruzados” 
M. Loreto Tagle P.
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Prefiera el jamón 
de pechuga de pavo Ariztía.
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MONTICELLO
Conversamos con 
George Garcelon, Ge-
rente General del ca-
sino Monticello, quien 
nos contó  como a los 
poco días de ocurrido 
el terremoto, en una 
reunión con el alcalde 
de San Francisco de 

Mostazal se enteraron que el 20%  de la población se había 
quedado sin casa y decidieron apoyar a la comuna.   

¿De qué manera están Uds. ayudando en la reconstrucción?
Básicamente estamos manteniendo el empleo a los 1.750 empleados, 
por los tres próximos meses o más, mientras dure la reconstrucción 
del casino. Les estamos pagando su sueldo y beneficios.  Hay muchos 
que están trabajando acá, como contabilidad, marketing, ingeniería, 
mantención y logística. Pero todos los que tiene contacto con el 
público los croupiers, los cajeros, los que ayudan en las máquinas de 
azar, los de alimentos y bebidas, los garzones etc. (son más  de 1.000 
personas) no tienen mucho que hacer hasta que se reabra el casino. 
Para ellos desarrollamos un programa voluntario con grupos de 250 
empleados que van rotando con tres días de trabajo y dos días de  
descanso. Luego partiremos con capacitación, de manera que toda 
la gente esté ocupada durante este período ya sea haciendo trabajo 
social o en capacitación en la empresa, pero siempre hay un grupo de 

personas trabajando.

¿Qué trabajos hacen? 
Nos han asignado un sector 
de la comuna y todas las 
semanas se va revisando 
donde entramos a trabajar. 

Hay cuadrillas de personal, hombres y mujeres, que están primero 
ayudando a demoler todas estas casas y  sacando los escombros. 
Hemos contratado cargadores frontales y camiones para sacarlos e ir 
a botarlos donde nos indica el alcalde.
Inicialmente teníamos 29 damnificados de empleados nuestros, que 
han subido a 60. La prioridad de la empresa es primero apoyar a 
nuestra gente y segundo apoyar a la comunidad. Pero como tenemos 
tantos empleados estamos apoyando a 
ambos simultáneamente.
Tenemos otro grupo que está constru-
yendo mediaguas, ya les están llegando 
materiales, están apoyados por carpinte-
ros para poder cortar la madera.
Después viene el problema de la comida.  
A la comunidad llegaron militares, univer-
sitarios de la Universidad Católica y de la 
Chile que están apoyándonos pero que 
no tenían cómo alimentarlos. Entonces en 
la cocina del hotel estamos produciendo 

Casino Monticello

Jugándosela por su comunidad
almuerzos y colaciones que se reparten a todos  nuestros trabajado-
res y a los voluntarios. 

TRABAJOS ADICIONALES 
También los empleados del casino están trabajando con el problema 
del stress y crisis, visitando a las familias como asistentes sociales, 
conversando con las señoras que perdieron su casa, tratando de 
levantarles el ánimo.
Paralelo a eso han apoyado a los niños antes que entraran al colegio 
y aún en los colegios, porque están con mucho stress.
Como tienen una guardería infantil dentro del casino, las tías que 
trabajan en él están preocupadas de los niños, jugando con ellos, 
pintándoles la cara y regalándoles caramelos, para alegrarles la vida.  
 
MULTITUDINARIO EVENTO 
Para darle algo a la comunidad - porque el nivel de stress es para 
todos- señala el ejecutivo  “tuvimos un evento en el estadio que 
partió a las once de la mañana con juegos y partidos de foot-ball para 
los niños que duró hasta las dos de la tarde y después teníamos una 
serie de artistas (Florcita Motuda, el Pollo Fuentes y muchos más) que 
dieron un concierto que duró desde las seis hasta la una y media de 
la mañana al cual asistieron casi 5.000 personas. Nunca habían visto 
un escenario como el que había, la Municipalidad nos entregó una 
placa de agradecimiento de la comunidad.
Yo estoy muy orgulloso de todo el personal, cómo ha ayudado a la 
comunidad en estos momentos tan complicados y difíciles. 

¿Por qué  están haciendo esto Uds? 
Porque es una política a nivel mundial de Sun International, que 
son los dueños del casino,  de apoyar a la comunidad donde está 
inserto el casino. Ellos vinieron a Chile  a los pocos días después del 
terremoto y apenas llegaron ellos se plantearon sobre lo que harían 
para apoyar a la comunidad. La empresa tiene como política siempre 
donar el dos por ciento de las utilidades a proyectos sociales. Y hoy 
día aunque no estamos teniendo utilidades y estamos perdiendo plata 
tenemos estos empleados, y tenemos una manera de poder ayudar 
y contribuir.
Y vamos a seguir dando este apoyo hasta que estemos a punto de 
abrir nuevamente el casino y vuelvan todos nuestros empleados a 

trabajar, que será aproximadamente en 
tres meses más.           

“Estoy muy orgulloso de todo el 
personal, cómo ha ayudado a la 
comunidad en estos momentos 
tan complicados y difíciles”.
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Transcurren las horas del sábado 27 de marzo, el piso no 
para de remecer a los chilenos y los escombros repletan la 
zona central y sur. Las noticias copan la parrilla mediática y 
se despierta, una vez más, la voz solidaria en la Fundación 
Teletón, personificada en su directora ejecutiva, Ximena 
Casarejos. Inquieta pensaba“si tenemos experiencia en 
campañas como Chile ayuda a Chile, hay que movilizarse”, 
reaccionó. Sin embargo, faltaba el rostro emblema, don 
Francisco que estaba en Sudáfrica. 

Un llamado ese domingo de la entonces presidenta en ejercicio, 
Michelle Bachellet, pidiéndole apoyo en la iniciativa que habría que 
emprender para levantar el país, más otro que recibió más tarde 
del entonces presidente electo, Sebastián Piñera, fue la partida de 
esta exitosa campaña que levantó más de $ 45 mil millones en 

tiempo récord 
de cuatro días. 
A este espíritu 
solidario se 
sumó Mario 
Kreutzberger, 
quien no quiso 
estar al margen 
y viajó en 
cuanto Ximena 
lo contactó. 

“Ese lunes 
amanecí en la 
Moneda; luego 
de la reunión, 
me puse manos 
a la obra con 
mi equipo, al 
que ni alcancé 
a preguntar 
cómo les había 
ido con el terre-
moto”, cuenta la 

directora ejecutiva. Es 
así como convocó 
al Banco de Chile y 
al Santander a una 
campaña excepcio-
nal, donde no existe 
la exclusividad para las 
empresas, como en la Teletón. Y la meta, se trazó en conjunto con 
Un Techo para Chile, quienes dieron el valor de lo que necesitaban 
para levantar 20.000 mediaguas en el mínimo de tiempo: $15.000 
millones. No era un objetivo fácil, pues no habían hecho casas de 
emergencia desde hace dos años. 

La semana siguiente fue extenuante, recaudando las donaciones to-
tales que permitirán a las familias contar con un techo para sortear 
la llegada del otoño-invierno. El saldo a favor de $30.000 millones, 
siempre se perfilaron para la niñez, prioridad para la Fundación 
Teletón y de su gestor, don Francisco. “Los excedentes se pensó 
destinarlos a los niños a través de la construcción de escuelas para 
300 menores cada una. Es básico, pues no sólo van a aprender, sino 
que allí se les entrega lo fundamental que es acogida, entretención 
y apoyo”, argumenta Casarejos. 

La lección de este terre-
moto es un movimiento 
interno de los chilenos, 
según ella, quien sostiene 
que “se movió el eje de 
la sociedad. Fue explícito 
el ponerse en el lugar 
del otro y esta campaña 
patentó que nos importan 
las personas y llevamos una 
ventana de esperanza. Sin 
duda, se mostró la mejor 
cara de Chile, no aquella de los 
saqueos. Esperemos que esta cara 
perdure”, concluye.

“Con este terremoto se movió el eje de la so-
ciedad, esta campaña patentó que nos importan 
las personas y llevamos una ventana de esperan-
za. Sin duda, se mostró la mejor cara de Chile, 
no aquella de los saqueos. Esperemos que esta 
cara perdure”

actualidad

TELETÓNXimena Casarejos, directora ejecutiva de Fundación Teletón: 

“Esperamos que esta cara que mostró Chile, perdure” 
Magdalena Pulido
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“Vengo bajándome del bote de Juancho, el primer bote 
de pescadores que sale al mar después del maremoto: 
la sensación, … indescriptible. Mañana salen los otros 3, 
todos con motores donados por los soñadores de Desafío 
Levantemos Chile”.

Así cuenta en su blog Felipe Cubillos, los primeros logros en esta 
nueva tarea que se ha propuesto. Este intrépido navegante, quien 
a poco de bajarse de su embarcación en la cual participó en el 
Desafío del Cabo de Hornos dando 
la vuelta al mundo, no dudó en poner 
todo sus impetus y contactos al servicio 
de nuestro país, creando así “Desafío 
Levantemos Chile.”

“Nuestros objetivos son básicamente 
dos: reponer lo más rápido posible las 
escuelas destruidas por el terremoto y 
en segundo lugar ayudar a la brevedad 
a los pescadores a volver a la mar, para 
que puedan producir su sustento” nos 
explica Felipe y agrega: “Hemos logrado 
conseguir donaciones para 30 escuelas, es algo urgente poder 
instalar la mayor cantidad posible para que se pueda iniciar el año 
escolar”.

ESCUELA EN ILOCA 
 Ya fue inaugurada la primera escuela en Iloca donde están asistien-
do 150 alumnos de 1º a 6º básico. Se trata de una estructura mo-
dular, de 380 mts. cuadrados de origen canadiense, con tecnología 
de punta. Además se les entregó a cada niño una caja con sus útiles 
escolares. Cuenta también con sala de computación, cocinas, come-
dores y lugares para que jueguen. Fue inaugurada por el Ministro 
de Educación Joaquín Lavín. Prácticamente todo Chile ha visto por 
televisión a los pescadores de Iloca, pero son pocos los que saben 
que es en esta escuela donde pudo volver a clases Víctor, el famoso 
niño “Zafrada”.

La próxima será en Constitución y luego Quirihue. Esto los lleva a 
un total de 1.500 alumnos que podrán comenzar sus clases con el 
apoyo de Anglo American.

LABOR DE COORDINACIÓN
“Llevamos sólo tres semanas en esta empresa en que básicamente 
coordinamos a inversionistas privados que donan para reconstruir 
escuelas.

También en los próximos días vamos a  inaugurar con ayuda de 
otra empresa, una escuela para 150 alumnos en la isla Juan Fer-
nandez además de un Jardín Infantil para 30 niños y una Sala Cuna 
para otros 30”, agrega Felipe.

Se están haciendo los trabajos de limpieza y levantamiento de 
escombros, para adicionar en Talca, módulos a escuelas que tienen 

Felipe Cubillos B.

parte en el suelo y parte levantada de manera que esto permita 
que antes de 26 de abril  10.500 niños vuelvan a clases. 

“Estamos tratando que en el largo plazo las escuelas sean apoyadas 
por instituciones que se dedican a los temas de enseñanza, ya que 
esta es una oportunidad de mejorar la educación en Chile.

Hay fundaciones que se dedican a administrar escuelas del sector 
público, estamos tomando contacto con ellas para que nos den 

ILOCA

“No podemos pretender que el Estado solucione 
todo. Creo que es nuestro deber poner todo nuestro 
empeño para que el país se ponga en pie de nuevo”.

Un nuevo desafío por Chile

REGATA VUELTA AL MUNDO

Felipe Cubillos corrió recientemente la regata Portimao Global Ocean 

que contempla 35 mil millas de navegación alrededor del mundo.

Es la navegación en las condiciones más duras del planeta.

Zarparon en Portimao (Portugal) el 13 de octubre de 2008, llegando a 

la última meta en Portimao nuevamente el 20 de junio de 2009. Pasan-

do por Sudáfrica, Nueva Zelanda, Brasil y EE.UU.

El equipo chileno compuesto por Felipe Cubillos y José Muñoz,  ganó 

dos de los 5 tramos, lo que les significó ocupar el segundo lugar en la 

clasificación general.

M. Loreto Tagle P.
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actualidad

una mano, ya que se ha visto que estas escuelas bien administradas, 
en sectores rurales, sacan tan buenos puntajes como las mejores 
escuelas privadas de Chile”, explica Felipe Cubillos  

MOTORES PARA LOS PESCADORES
Con respecto a los pescadores nos cuenta que: “Estamos trabajan-
do con todas las caletas de la séptima y octava región que fueron 
la más afectadas por el tsunami. “Hemos importado de diferentes 
partes del mundo más de 30 motores que ya hemos entregado. Y 
estamos implementando con el Gobierno un sistema de financia-
miento en que ellos pongan un tercio, otro tercio los privados y lo 
restante con créditos”.

La ayuda fue recibida con gran alegría por los pescadores del sector 
Matadero. Emilio Henríquez agradeció la entrega de los motores y 
señaló que “esto será de gran ayuda , porque nosotros perdimos 

todo nuestro material de trabajo y 
estuvimos hasta la semana pasada 
sin salir a pescar”. El pescador agregó 
que además de los motores, han 
recibido ayuda para reparar y fabricar 
sus propios botes.

En esta iniciativa ha trabajado directa-
mente el ingeniero naval, Daniel Bra-

vo, quien agregó que “producto del daño producido por el tsunami, 
vimos la necesidad de comenzar a reparar los botes de pescadores 
artesanales y luego fuimos viendo la posibilidad de trabajar en una 
iniciativa más a largo plazo que es capacitar a la gente para fabricar 

sus propios botes de fibra de vidrio”, en este sentido, agregó Bravo, 
han sido muy importantes los recursos entregados, lo que permite 
una tasa de producción de dos botes diarios a muy bajo costo.

“Esto va a demorar mucho tiempo, la ayuda que se necesita es 
enorme, tenemos a poca distancia muchos chilenos que están su-
friendo. No podemos pretender que el Estado solucione todo. Creo 
que es nuestro deber poner todo nuestro empeño para que el país 
se ponga en pie de nuevo” termina Felipe. 

“Nuestros objetivos son 
básicamente dos: reponer 
lo más rápido posible las 
escuelas destruidas y ayudar 
a la brevedad a los pescado-
res a volver a la mar”.

actualidad
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La hora 
de la reflexión

En vista de las situaciones vividas, es importante 
hacer un alto para mirarlos con calma. Por eso 
presentamos este artículo publicado por “La 
Tercera”- que vale la pena revisar.

SAQUEOS TRAS EL TERREMOTO:

Selección de Textos: M. Elena Montory

El terremoto ha sido un evento de-
vastador, pero también revelador. Ha 
sacado a la luz debilidades acumuladas 
en nuestra sociedad. El resultado es 
una mezcla explosiva de aspiraciones 
adquisitivas con una distribución del 
ingreso que impide a muchos satisfacer-
las y de dos generaciones de chilenos 
pobres criados casi sin control parental 
ni escolar. A eso se agrega la hegemonía 
ideológica de las doctrinas de los de-
rechos humanos, las cuales en muchos 
casos han sido llevadas a extremos 
que entorpecen la determinación o 
voluntad del Estado para preservar el 
orden público.

De esto último han sido muestra los 
saqueos masivos. Para describirlos, la au-
toridad ha usado un lenguaje eufemístico 
hablando de “delincuentes” y de “lum-
pen.” Pero los videos y fotografías revelan 
algo aún peor : protagonistas han sido 
también y en número abrumador, gente 
común y corriente. En una sociedad sana, 
el pillaje queda reducido a la acción de 
delincuentes y también de los ciudadanos 
más marginales; una sociedad enferma, 
en cambio, revela que también hay cero 
autocontrol por parte de muchos ciuda-
danos y cero eficacia de la fuerza policial 
para controlarlos por mera presencia. 
¿De qué extrañarse respecto a esto 
último? Por 20 años la Concertación no 
hizo sino debilitar el concepto mismo de 
“orden público”, expresión que a oídos 

La pistola al cuello

Fernado Villegas

de su gente suena a cavernaria opresión 
“del pueblo”.
¿A qué asombrarse entonces que grupos 
masivos de ciudadanos se crean hoy con 
derecho al pillaje si se da la oportunidad? 
Por eso la imagen del carabinero ponien-
do una pistola en el cuello de uno de los 
miserables entregados al pillaje es una 
notable excepción, pero también muestra 
de hasta dónde es preciso llegar cuando 
métodos menos elocuentes ya no hacen 
mella. ¿”Por qué yo no”, dijo una mujer 
que se llevaba objetos robados de una 
tienda, “si lo hacen todos? Y pudo haber 
agregado: “Y nada nos va a pasar porque 
somos el pueblo”. De ahí que sea la so-
ciedad, no ese punga, quien está hoy con 
la pistola al cuello. Y que, en la hora nona, 
deba sacarse al Ejército a la calle.
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LA FAMILIA Y LOS CONSTRUCTORES DE LA SOCIEDAD

El rostro de la familia que aporta a la 
construcción de la socie-
dad
Se trata de una familia que no 
solamente engendra a los 
miembros de la sociedad, 
sino que les da la forma-
ción básica, para que 
se integren positiva-
mente en ella. Es 
precisamente en la 
formación que se 
imparte en su seno 
donde se juega la 
calidad de su aporte 
a la sociedad. La 
experiencia nos muestra 
que una familia puede 
formar mejor o peor a sus 
hijos, sin embargo, para entender 
de qué perfección estamos hablando 
cuando nos referimos a una buena educación, 
al concepto de buena formación social habría que darle un 
contenido concreto. El tema de la familia y los constructores de la 
sociedad se concentra en la manera cómo ésta educa a sus hijos 
infundiéndoles una adecuada perspectiva y mentalidad social. 
 Al bajar a los contenidos de esa formación, en una for-
mulación amplia y general, podemos decir que la familia contribuye 
adecuadamente a la formación de los constructores de la sociedad 
en la medida en que en ella se encarna el orden social querido por 
Dios, asume los objetivos inherentes a ese orden, se orienta por los 
principios básicos del bien común y cultiva esmeradamente aquellas 
virtudes sociales que permiten la convivencia ordenada y pacífica de 
sus miembros. Estos imperativos deberán iluminar todo lo que más 
adelante desarrollemos en nuestra exposición.
 Juan Pablo II,  remontándose al origen mismo de la socie-
dad, recordaba que “el Creador del mundo estableció la sociedad 
conyugal como origen y fundamento de la sociedad humana” y sa-
caba como consecuencia que la familia ha de ser considerada como 
la “célula primera y vital de la sociedad.” (FC 42) Agregaba que, 
poseyendo “vínculos vitales y orgánicos con la sociedad, constituía 
su fundamento y alimento continuo mediante su función de servicio 
a la vida”. El concepto de “servicio a la vida” lo proyectaba en una 

doble dimensión: Por una parte, la familia sirve a la vida porque de 
ella nacen los ciudadanos, y , por otra parte, la sirve 

porque está llamada a educarlos a fin de 
que se integren positivamente en la 

sociedad. Decía que los ciuda-
danos “encuentran en ella la 

primera escuela de esas 
virtudes sociales, que 

son el alma de la vida 
y del desarrollo de la 
sociedad misma”. (FC 
43)1  
 Para 
aproximarnos más 

a lo específico del 
tema propuesto nos 

preguntamos cuál es la 
tarea de esos constructores 

de la sociedad. La respuesta que 
recibamos al respecto nos mostra-

rá lo que debe acentuar la familia para 
educar a sus hijos a fin de que asuman esa misión. 

Básicamente afirmamos que los constructores de la sociedad 
tienen la misión de cautelar el orden social y dinamizar el progreso 
integral de sus miembros. Teniendo en cuenta esa misión, la Iglesia 
recuerda a la familia que ese orden social se debe experimentar en 
primer lugar encarnado en la vida familiar. 

Los fundamentos del orden social
 Tal como decíamos, la misión de los constructores de la 
sociedad consiste en cautelar el orden social e impulsar el progre-
so integral de la sociedad. La familia debe formar a sus hijos para 
que asuman esas tareas básicas. Sin embargo, la condición para 
ello, es decir, el punto de partida y el respaldo permanente de este 
aporte a la sociedad depende de la visión que ésta tenga acerca 
del hombre y del orden social. Una concepción errada o incompleta 
de ella necesariamente distorsiona el proceso educativo. La Iglesia 
ha recibido la misión de proyectar la luz de la revelación sobre el 
hombre para iluminar los procesos de la familia y de la sociedad. 
Está visión proveniente de la revelación es la que se debe previ-
virse al interior de la familia a fin de que se proyecte más tarde en 
la sociedad. Veamos cuáles son las enseñanzas que derivan de esta 
verdad revelada.

1“De cara a una sociedad que corre el peligro de ser cada vez más despersonalizada y masificada, y por tanto inhumana y deshumanizadora, con los resultados negativos de tantas formas de “evasión” 
-como son, por ejemplo, el alcoholismo, la droga y el mismo terrorismo -, la familia posee y comunica todavía hoy energías formidables capaces de sacar al hombre del anonimato, de mantenerlo 
consciente de su dignidad personal, de enriquecerlo con profunda humanidad y de inserirlo activamente con su unisidad e irrepetibilidad en el tejido de la sociedad. “(FC 43)
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 La primera y más determinante de sus enseñanzas al 
respecto se refiere a la primacía de la persona2. La Iglesia, iluminada 
por la fe, enseña que la persona humana tiene la primacía sobre 
todo el orden de la creación. Fundamenta esta afirmación en el 
reconocimiento de la dignidad de la persona, esto es, el conocimien-
to y reconocimiento del valor supremo de la persona humana por 
el hecho de haber sido creado a imagen y semejanza de Dios, de 
haber sido redimida por Cristo y estar invitada a participar de la 
vida divina. (GS 26). 
 De este punto de partida fundamental se infieren diver-
sas consecuencia. La primera, es que la persona debe ser condide-
rada como el sujeto por excelencia y nunca como un simple objeto. 
Explicitando más el concepto decimos que toda persona es sujeto 
moral, porque siendo racional, es libre y responsable. Sus acciones 
son imputables, son buenas o malas. Esto exige que en un adecuado 
orden social se respete su libertad y se acepte su responsabilidad. 
Consecuentemente, no habrá una convivencia ordenada entre los 
hombres si no se respeta la libertad y no se asume la responsabi-
lidad. La aplicación de este principio fundamental debe comenzar 
ya como una vivencia primordial en el seno de la familia. En ella 
se debe dar la experiencia permanente de ser considerado como 
un ser libre, capaz de tomar decisiones y de asumir una misión 
original. Cada hijo es una persona única e insustituible, no se le debe 
comparar con nadie, ni utilizar para objetivos que no sean su propia 
perfección personal y social.
 La Iglesia nos recuerda, además, que toda persona es 
sujeto jurídico porque posee derechos y deberes que son inherentes 
a su realidad. Estos derechos no los confiere el estado ni ninguna 
otra instancia, sino que provinen del mismo Dios que creó al hom-
bre a su imagen. Nos recuerda que esos derechos y debere son 
universales, inelianables, imprescriptibles, inviolables y emanan directa 
y simultáneamente de la misma naturaleza3. 
 Una reflexión posterior muestra que el hombre crea 
instituciones que le permiten desempeñarse socialmente. Aquí 
nuevamente la Iglesia ofrese sus enseñanzas. Nos dice que la 
persona deba ser coniderada sujeto, fundamento y fin de todas las 
instituciones sociales, políticas y económicas. Por ejemplo, recuerda 
que el sujeto referente de un banco no es el lucro sino el bienestar 
de las personas. Una persona humana nunca puede ser utilizada 
como un simple medio en provecho de alguna institución, por muy 
valiosa que ésta sea, ya que es un fin en sí misma. Estas verdades 
las presenta la Iglesia como un absoluto que debe encarnarse en la 
familia y debe orientar la educación de los hijos4.  
 La segunda línea de enseñanza sobre el orden social es 
de igual valor y universalidad que la primera, nos dice que todo hom-
bre está ordenado por su naturaleza al bien común. La Iglesia enseña 
que el hombre es por esencia un ser social. Rechaza, por lo tanto, 
la postura liberalista del siglo XIX que afirmaba que la sociabilidad 

provenía sólo de una simple opción individual. Más aún, al decir 
que por esencia el hombre es social, afirma que está esencialmente 
orientado al bien común. Afirma que la humanidad no logra su 
perfección sin la participación de todos sus miembros pero, a la 
vez, que ninguna persona logra realizarse sin la participación social. 
(GS 12 y 24) Así, entonces, la sociabilidad, según el pensamiento 
de la Iglesia, no proviene de una simple conveniencia práctica y 
utilitarista, ni tampoco de una simple inclinación subjetiva de algunas 
personas que tienen una sensibilidad particular. La ordena-
ción al bien común tiene un fundamento ontológico 
en el hecho de que todos los seres humanos 
compartimos la misma naturaleza, el mismo 
origen y el mismo fin. De esta realidad 
surge la ordenación esencial de unos 
a otros. Estamos indisociablemente 
unidos unos con otros. Todos los 
hombres juntos tenemos que 
procurar el bien común5. La 
primera experiencia de esta 
insoslayable relación mutua 
se debe dar en la familia 
y debe ser una vivencia 
que marque la mentali-
dad de los hijos.
 La noción de 
bien común es compleja. 
Normalmente tendemos 
a definirla como el bien 
de todos; muchos, incluso, 
dicen “el bien de la mayoría”. 
La Iglesia ilumina esta noción re-
firiéndola a la finalidad misma que 
le dio el Creador a la humanidad. Se 
trata de la perfección querida por Dios 
para ella: entraña todos los derechos y de-
beres del hombre, virtudes y objetivos sociales. 
Esta perfección contempla aspectos que podrían 
aparecer negativos ya que en la realidad de la vida social 
habrá males que superar, corregir y castigar. Por esa razón, por 
ejemplo, habrá que incluir dentro del bien común el castigo de los 
delitos, que representan un desorden social. El bien común, desde 
la perspectiva de la Iglesia, tiene como base la ordenación que el 
Creador le imprimió a la humanidad. 
 Para encontrar cauces concretos que orienten la for-
mación de los constructores de la sociedad al interior de la familia 
vamos a detenernos en un corto análisis de los tres referentes: los 
objetivos del orden social, los principios del bien común y las virtu-
des sociales.

2 Pío XII Alocución de Navidad de 1942 y Navidad 1944; PT 9; GS 26; GS 14-15; RN 6; QA 49 etc.
3 “Cada ser humano es persona, esto es, naturaleza dotada de inteligencia y voluntad libre, por esta razón posee en sí mismo derechos y deberes que emanan de su propia naturaleza directa y 
simultáneamente” PT 28
4 “Cada uno de los seres humanos por su dignidad es y debe ser fundamento, fin y sujeto de todas las instituciones que expresan y concretizan la vida social”. Pacem in Terris 9; Gaudium et Spes 
26; 14-15; 26-28; 
Rerum Novarum 6: Quadragesimo Anno 49; Populorum Progressio 15.17
5  “El bien común es el conjunto de todas las condiciones de vida social, por medios de las cuales pueden los hombres conseguir más plena y expeditamente su propia perfección” PT 58: cfr MM 
65 y GS 26
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Los objetivos propios del orden  social
Los objetivos básicos del orden social según el plan de Dios son 
tres: la unidad, la paz y el desarrollo integral de cada hombre y de 
todos los hombres. Estos mismos objetivos deben estar presentes 
en forma vital en cada familia que quiera desarrollarse sanamente y 

entragar un aporte positivo a la sociedad. 
 El primer objetivo se refiere a la 

unidad del cuerpo social. 
Así como la socie-

dad forma 
una uni-

dad 

si-
milar 

a la del 
cuerpo, que 

tiene diversidad de 
miembros y órganos pero 

integrados por un mismo principio vital 
que los une y los mueve a actuar para el bien común, y así también 
la familia debe vivir esa unidad en la diversidad. Una sociedad que 
se divide va a la arruina, así también la familia. Por esa razón, la 
unidad ha de ser la meta primordial de toda sociedad y se ha se 
ha de vivir en primer lugar al interior de cada la familia. La unidad 
de todo cuerpo social es dinámica, puede crecer y afianzarse o 
disminuir y quebrarse. Hay caminos que conducen a la unidad y 

otros que, por el contrario, llevan a la ruptura y al desorden social. 
En la familia, a semejanza de todo el cuerpo social, se avanza en la 
unidad en la medida en que existe una sana convivencia, esto es, en 
la medida en que hay contacto o interacción entre sus miembros y 
éste es positivo. Esto significa que sus miembros superan el peligro 
de la indiferencia y del individualismo e interactúan entre ellos, se 
interesan unos por otros. Esa interacción o diálogo es constructivo 
cuando gesta experiencias gratificantes y conduce a la comunión. 
Así, entonces, la interacción positiva sumada al buen ambiente que 

reine en el hogar servirán de base a la creación de los vínculos 
personales. Normalmente tendemos a evaluar la calidad de vida 
de una familia a partir de la calidad de sus relaciones internas. Se 
puede decir que una familia se está realizando bien cuando las 
relaciones entre sus miembros son profundas, sólidas, estables, 
armónicas y diferenciadas y, en cambio, está en crisis cuando 
sus relaciones son superficiales, frágiles, inestables, disarmónicas 
y confusas. Eso mismo vale más tarde para la sociedad. En su 

orientación a las familias, la Iglesia insiste especialmente  en que las 
experiencias de comunión y participación que se den en su interior 

han de ser el fundamento de su aporte social6.  
 El segundo objetivo inherente al bien común de cual-
quier sociedad es la paz7.  Se trata de una convivencia ordenada 
entre sus miembros. Se la ha definido como resplandor del orden o 
como tranquilidad en el orden. La paz se refiere al orden. En efecto 
existe paz en una sociedad cuando la convivencia está regulada 
por aqullas virtudes sociales que son garantes de una convivencia 
ordenada, esto es, de estabilidad, armonía y concordia. ¿Cuáles son 
los factores que garantizan el orden? Entre ellos se destaca como su 
fundamento el amor a la verdad. Este viene a ser el apego al orden 
de ser objetivo. El Papa Benedicto afirma que la caridad se debe 
fundar en la verdad para no transformarse en un puro subjetivismo. 
La verdad sirve de cauce a la justicia y a la gratuidad. 
La paz social dependerá también de la justicia, esto es, de que cada 
uno reciba lo que le corresponde según su realidad. Vivir la justicia 
exige humildad y renuncia. Los padres deben ser tutores de la justi-
cia en el hogar como lo será más tarde la autoridad como gestora 
del bien común de la sociedad8.  

6 La familia cristiana, como “pequeña Iglesia”, está llamada, a semejanza de la “gran Iglesia”, a ser signo de unidad para el mundo y a ejercer de ese modo su función profética, dando testimonio del 
Reino y de la paz de Cristo, hacia el cual el mundo entero está en camino.” (FC 48)  
7 Juan XXIII desarrolla en forma especial el tema de la paz en su encíclica Pacem in Terris
8 “Las relaciones entre los miembros de la comunidad familiar están inspiradas y guiadas por la ley de la “gratuidad” que, respetando y favoreciendo en todos y cada uno la dignidad personal como 
único título de valor, se hace acogida cordial, encuentro y diálogo, disponibilidad desinteresada, servicio generoso y solidaridad profunda. Así la promoción de una auténtica y madura comunión 
de personas en la familia se convirte en la primera e insustituible escuela de socialidad, ejemplo y estímulo para las relaciones comunitarias más amplias con un clima de respeto, justicia, diálogo y 
amor. “(FC 43)

Para encontrar cauces concretos que orien-
ten la formación de los constructores de la 
sociedad al interior de la familia vamos a 
detenernos en un corto análisis de los tres 
referentes: los objetivos del orden social, 
los principios del bien común y las virtudes 
sociales.

formación
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9 Paulo VI aborda el tema del progreso en su encíclica Populorum Progressio y lo denomina 
el nuevo nombre de la paz. Más adelante Juan Pablo II completa el pensamiento refiriéndose 
al “auténtico desarrollo” en Solicitudo Rei Socialis. 10 Juan XXIII define la autoridad como “la 
facultad de mandar según la razón” PT 47
11 Cfr Pío XII 20.02.46
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 El tercer objetivo inherente al bien común es el desa-
rrollo9.  La dinámica inherente que imprimió el Creador a todas las 
formas de vida las impulsa a buscar naturalmente desarrollarse y 
para llegar a su plenitud. Esto se da también en el ser humano. La 
diferencia está en que mientras en las demás creaturas vivas este 
proceso es mecánico, en el hombre es un proceso consciente que 
compromete su libertad. Más aún, presenta una fisonomía conflic-
tiva puesto que debe superar los obstáculos que provienen del pe-
cado original. La dinámica del crecimiento es una tarea permanente 
al interior de la familia. Se le debe asumir en una doble dimensión: 
Por una parte, se debe incentivar el desarrollo integral de cada uno 
de sus miembros. En en ámbito cívico significa un esfuerzo por que 
el desarrollo abarque lo económico, lo jurídico, lo científico, lo tec-
nológico, lo artístico, lo cultural, etc. Aplicado a la familias exige que 
se cuide de que el progreso abarque todos los aspectos de la vida 
personal y no se quede sólo en los ámbitos biológico y psicológico, 
sino que también abarque el mundo de lo  afectivo, lo ético y lo 
religioso. 

La orientación por los principios del bien 
común
 El primer principio del bien común es el principio de 
solidaridad. Se refiere a la unidad y responsabilidad mutua que debe 
reinar entre los miembros del cuerpo social. La familia debe cultivar 
cuidadosamente todo lo que esta conlleva. ¿Qué exige en la práctica 
la solidaridad? Exige el cultivo de la conciencia de pertenencia (PP 
62-63), de la voluntad de participación, de la voluntad de integra-
ción coordinación y subordinación y de la responsabilidad mutua. Es 
tarea permanente de los padres de familia incentivar la comunión 
y la participación de los hijos en todo lo que se refiere a la propia 
familia y, poco a poco, en el ámbito eclesial y cívico. Partiendo del 
reconocimiento y aceptación de la originalidad y la libertad de cada 
uno de los hijos, debe promover la integración comunitaria. Un 
peligro latente en nuestro tiempo es el individualismo que va carco-
miendo por dentro el orden social dañando severamente la familia. 
En la vida cotidiana de una familia se pone a prueba una y otra vez 
la conciencia de que cada uno de los miembros forma parte con 
todos los derechos y deberes. A los padres corresponde evitar que 
alguno de los hijos se sienta marginado o postergado. Igualmente 
deben incentivar que todos participen en las actividades que son 
comunes, aprendan a tomar decisiones en común, a coordinarse, a 
aceptar los acuerdos. Es normal que en la adolescencia se presente 
una crisis en este campo por la búsqueda de la autonomía. A los 
padres corresponde buscar los caminos para resolver las tensiones. 
La culminación de la solidaridad se tiene en la responsabilidad efec-
tiva que se da entre los miembros de la familia. El ideal es que todos 
estén atentos a ayudar a los suyos en su desarrollo. 
 El segundo principio que conduce al bien común es el 
principio de autoridad10.  En la formación social de los hijos juega un 
papel especialmente importante la manera como los padres encar-
nan la autoridad. La autoridad es inherente a toda sociedad, tanto es 
así que en la Iglesia primitiva se afirmaba que viene de Dios. Debe 

estar presente en toda comunidad ordenada. Una recta encarnación 
de la autoridad querida por Dios es especialmente relevante hoy 
día porque la humanidad entera pasa por una profunda crisis de au-
toridad. Históricamente, la disociación entre autoridad y potestad, la 
confusión entre autoridad y poder de mando está en la raíz misma 
de la crisis. En los diversos niveles de la sociedad se ejerció la autori-
dad como una simple potestad coercitiva, muchas veces arbitraria y 
abusiva. Esto fue creando un rechazo a la autoridad y una suspicacia 
frente a cada una de sus formas, incluyendo la autoridad paternal, 
que debería ser el modelo refrente de toda autoridad. No cabe 
duda que es urgente reivindicar la figura paternal como una fuente 
benévola de vida.
 El tercer aspecto que debe orientar la formación social 
de los hijos en el seno de la familia es la encarnación del principio 
de subsidiaridad. Este principio cuenta con dos partes complemen-
tarias: La primera parte del principio nos habla del empeño, es decir,  
enseña que “cada persona y cada comunidad subordinada tiene la 
obligación de empeñarse en su propio desarrollo según su naturale-
za específica y, a la vez, debe cumplir su misión y función social.” Esto 
responde a la dinámica interna que imprimió el Creador en todos 
los seres vivos que han de tender naturalmente a desarrollarse ha-
cia su plenitud. En el ser humano este empeño es consciente y libre 
y ,por esa razón, compromete su libertad y se transforma en norma 
ética. Estancarse o deteriorarse va en perjuicio de toda la sociedad. 
 La segunda parte del principio nos habla de la ayuda 
subsidiaria. La Iglesia hace notar que “la autoridad y la comuni-
dad superior tiene el deber de reconocer, estimular y proteger la 
originalidad específica de la misión propia de cada persona y de 
las comunidades intermedias a fin de que puedan desarrollarse 
plenamente y cumplir con su función social específica.” La autoridad 
jamás puede ser un obstáculo al desarrollo ni puede usurpar la fun-
ción o la misión específica de cada uno. Cada uno debe hacer por 
sí mismo lo que está a su alcance y la autoridad debe suplir cuando 
las personas no se bastan a si mismas11.  La encarnación vivencial de 
este principio jugará un papel fundamental en la orientación social 
de los hijos.

El paso de la visión a la encarnación del 
conocimiento a la vivencia
 En conclusión, la familia debe ser garante del paso de 
las verdades que sustentan el orden social a la vida social concreta 
porque son las vivencias que se plasman en su intrior las que crean 
la mentalidad que influirá más tarde en la sociedad. Es en la familia 
donde cada uno debería adquirir la primera experiencia de los prin-
cipios que determinan el orden social y el bien común, considerados 
como finalidad natural de la sociedad. Es en la familia donde se 
experimenta la unidad, la solidaridad, la autoridad y la subsidiaridad, 
que conforman las bases misma del orden social y del bien común. 
 Situándose en la perspectiva de la visión cristiana del 
hombre, los Santos Padres invitan a las familias católicas a que 
ayuden a construir un orden social regulado por las virtudes que 
se desprenden del Evangelio. Se trata de que hagan un esfuerzo 
por encarnar un orden social fundado en la verdad, ordenado por 
la justicia, impulsado por la caridad, ambientado en un clima de 
respeto y libertad, que sea capaz de dar como fruto la unidad, la paz 
y el desarrollo integral de cada uno de sus miembros. Así contribui-
rá efectivamente a la formación de auténticos constructores de la 
sociedad.
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Hace poco más de un mes 
nuestro país vivió uno de los 
terremotos más grandes de su 
historia, que provocó muchas 
víctimas y damnificados.
Las zonas más afectadas 
región del BioBio, O’Higgins y 
Maule han recibido la ayuda 
de numerosos jóvenes  vo-
luntarios quienes con gran 
disposición han puesto todo 
sus conocimientos y fuerzas al 
servicio de la reconstrucción.
Hay muchas formas de ayu-
dar, es sólo mirar un poco 
para ver como los chilenos 
ponemos el hombro ante la 
adversidad.

Solidaridad

en la Juventud
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Hay muchas formas de ayu-
dar, es solo  mirar un poco 

para ver como los chilenos 
ponemos el hombro ante la 

adversidad.

juventud

1. Joaquín Hevia, Josefina Larraín, Miguel 
Antúnez, Daniela Hinojosa, María Ignacia 
Puente, Alejandra Ovalle, Pamela von Bo-
rries, Maximiliano Espinosa, Gonzalo Santan-
der, Macarena Honorato, Camilo Iñiguez 
2. Pamela von Borries y Macarena Honorato
3. De izquierda a derecha: Camilo Iñiguez, 
Alejandra Ovalle, Joaquín Hevia, Macarena 
Honorato, Francisco Sepúlveda, Maximiliano 
Espinosa, Pamela von Borries.
4. Alumnas del Colegio Los Andes, recolecta-
ron ayuda para cientos de damnificados en 
las regiones afectadas.

1

2
3

4
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Magdalena Krebs, la recién nombrada Directora 

de DIBAM

arte

Durante 22 años la arquitecta Magdalena Krebs fue directora 
del Centro Nacional de Conservación y Restauración (CNCR). 
Esta entidad depende de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y 
Museos (DIBAM) y fue creado en 1982, con el fin de promover 
la conservación del patrimonio cultural en Chile, que es cada vez 
más escaso. Recientemente, Magdalena fue nombrada directora 
de la DIBAM.

Muchas pérdidas se deben a los constantes terremotos que afec-
tan nuestra nación, como el de febrero recién pasado que asoló 
con iglesias, antiguos edificios y construcciones de adobe, aumen-
tando aún más la destrucción de nuestro exiguo patrimonio. 

No obstante lo anterior, según Magdalena, “en Chile somos bien 
buenos para destruir y para botar. No valoramos lo que tenemos. 
Como ha sido tanta la destrucción, lentamente se ha comenzado 
a tomar conciencia de que lo que se pierde, se perdió y después 
no se puede recuperar”.  

Al momento de esta entrevista, la arquitecta Magdalena Krebs –recien-
temente nombrada directora de la DIBAM- aún era  directora del Centro 

Nacional de Conservación y Restauración (CNCR). Con Revista En Fa-
milia conversó sobre nuestro patrimonio y sobre toda la labor que hace el 

CNCR en el cuidado de éste.  
 En cuanto a los daños ocasionados por el reciente terremoto, la 

experta hace un llamado a “no precipitarse y demoler inmediatamente, 
pues con frecuencia, debido a lo dramático de la situación y al temor, se 

demuele más de lo necesario”.

Nueva directora de 
Bibliotecas, Archivos 
y Museos

MAGDALENA KREBS

M. Magdalena Ríos
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El CNCR cuenta con diferen-
tes laboratorios especializa-
dos entre los que destacan: 

pintura mural y de caballete; 
de arqueología; de papel, que 

incluye también uno de encua-
dernación; de monumentos y 

esculturas. 

Agrega que “siempre queremos lo nuevo, pero es poco ecoló-
gico y poco sustentable botar cosas aprovechables que todavía 
tienen un valor”. Al permitir demoliciones y edificaciones nuevas, 
“los alcaldes no tienen conciencia de lo que pierden”.  
Para ella, esta característica chilena de hacer borrón y cuenta 
nueva, “es bastante incomprensible y me duele”. Es algo que 
como país “debiéramos tratar de cambiar e instaurar, incluso con 
la naturaleza”. 

Aunque aún nos falta mucho camino que recorrer, cree que 
hemos avanzado mucho. Cuando ella empezó a trabajar en esto, 
“nadie sabía lo que era conservación y restauración en Chile y la 
palabra patrimonio no estaba instalada en el léxico general. Hoy 
en cambio, el tema se ha instaurado. Hay más preocupación por 
cuidar no sólo el patrimonio material, sino también el intangible 
y más conciencia de la importancia de las fiestas -como las de 
Cuasimodo, por ejemplo- y la gente las disfruta”. 

Hay necesidad de estas manifestaciones, “que no se dan en el 
mall, sino en los espacios públicos. El patrimonio tiene una cosa 
sumamente relevante en términos de congregar. En todas partes 
del mundo los centros históricos de las ciudades, son lugares 
donde todos se sienten cómodos y nadie se siente excluido. Si 
los borramos, nos quedaremos con ciudades polarizadas, donde 
las clases sociales no se encontrarán. Eso no es bueno para una 
sociedad”, agrega.
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Otro gran avance que Magdalena destaca, es el Día del Patrimo-
nio, “que en 10 años, se ha instalado notablemente. Se ha cons-
tituido en una fiesta de la historia que congrega distintas clases 
sociales y grupos. Esto contribuye, cada vez más, a tener orgullo 
por las muchas cosas bonitas que tenemos. Espero que, también, 
logremos cuidar más nuestra naturaleza porque el patrimonio 
natural está muy ligado con el cultural”.

LABOR DEL CNCR
Una de las particularidades del CNCR, a diferencia del resto de 
la DIBAM, es que no tiene patrimonio propio. Precisamente por 
eso, puede ayudar a otras instituciones a cautelar el suyo. 

Tiene diferentes laboratorios especializados: de pintura mural 
y de caballete; de arqueología; de papel, que incluye también 
uno de encuadernación; de monumentos y esculturas. Además 
cuenta con tres unidades que dan apoyo a esto: una biblioteca, 
que es la única especializada que hay en Chile en conservación y 
restauración y en temas generales de gestión del patrimonio; una 
unidad de documentación visual; y un laboratorio de análisis de 
materiales.  

El CNCR tiene un programa de conservación preventiva. “Presta 
asesorías a instituciones del Estado, municipales, universitarias 
y de la Iglesia, entre otras, donde estudia las condiciones en las 
cuales tienen sus bienes y les propone un programa a largo plazo. 

arte
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Al igual que en medicina, 
prevenir es mejor que curar, 
porque la restauración es tre-
mendamente cara. Requiere 
muchas horas de trabajo y de 
profesionales muy calificados 
para recuperar un bien. Por 
eso es mejor evitar que se 
dañe”, explica. 

Según Magdalena, “el nivel de 
profesionalización de quienes 
están a cargo de los bienes 
culturales en Chile aún es 
muy bajo. La gente con muy 
buena voluntad -pasa frecuentemente en los bienes de la Iglesia- 
interviene los objetos: pega los dedos que se quebraron, repinta 
o limpia las imágenes. Eso genera un daño enorme porque des-
pegar un dedo mal pegado o despintar una imagen pintada con 
materiales no adecuados, es un gran trabajo. Tratamos de capaci-
tar, para multiplicar los conocimientos preventivos y así evitar 
daños. Aquí todavía hay una labor muy importante que hacer, 
porque Chile no es un país que tenga demasiado patrimonio y 
todo lo que hagamos por cuidarlo es fundamental”. 

PROYECTOS EMBLEMÁTICOS
Los proyectos más importantes en que ha participado el CNCR 
están relacionados con el patrimonio religioso, “porque éste es 
muy importante en Chile”, explica Magdalena.

Destaca dos restauraciones muy relevantes realizadas el año 
pasado. Una de ellas es la de la Virgen del Carmen. “Fue un 
tremendo desafío porque estaba con un centímetro de carbón, 
lo que es mucho.  Hubo que estudiar, investigar, contactarse 
con entidades internacionales y pensar mucho cómo hacer el 
trabajo. Fue un proyecto muy significativo -por lo importante 
que es la Virgen del Carmen para los chilenos- y por el  desafío 
profesional que significó conseguir recuperar esa imagen”. 
 
El segundo proyecto, fue la restauración de la serie de  pinturas 
religiosas de Santa Teresa que está en el convento de las carme-
litas de Santiago y que luego se expuso en el Museo Nacional 
de Bellas Artes. “La restauración de esa serie duró dos años. Fue 
un trabajo intenso y arduo porque los cuadros estaban en muy 
mal estado”, explica.  

DEUDA PENDIENTE CON ISLA DE 
PASCUA
No obstante que el CNCR ha trabajo puntualmente en  los 
moai de Isla de Pascua, según Magdalena, aquí aún hay un 
desafío enorme por delante. ”Es un bien chileno que en el 
continente lo vemos lejano, pero está con un problema serio 
de conservación y es responsabilidad nuestra preservarlo. Me 
encantaría que hubiese un plan integral de manejo de este patri-
monio, pero nunca hemos logrado tener ni voluntad política ni 
financiamiento para este proyecto. Es una deuda que tenemos 
con ese patrimonio”, concluye. 

Según Magdalena Krebs, aún es difícil 
hacer una evaluación de la magnitud del 
daño causado al patrimonio por el terre-
moto. “Se está concluyendo una primera 
revisión, que establece 5 categorías desde 
lo sin daño hasta el derrumbe del edifi-
cio; pero aún carecemos de  información 
detallada de los niveles intermedios que 
son los que permiten tomar decisiones. 
Sin duda hay muchas iglesias que sufrie-
ron daños cuantiosos”. 
Hace un llamado a “no precipitarse y de-
moler inmediatamente, pues con frecuen-
cia, debido a lo dramático de la situación 
y al temor, se demuele más allá de lo 
necesario. Después de la primera evalua-

RECO-
MEN-

DACIO-
NES

POST 
TERRE-

MOTO

DESAFÍOS COMO NUEVA 
DIRECTORA DE LA DIBAM

La nueva directora de la DIBAM, Magdalena Krebs, 

además asume como vicepresidenta del Consejo 

de Monumentos Nacionales (CMN). Entre los 

desafíos futuros que tiene, destacan: 

• Está a favor de modificar la Ley de Monumentos 

y la Ley de Donaciones para que puedan trabajar 

más unidos el Estado con el sector privado. Ac-

tualmente el CMN le impone una carga a un pro-

pietario privado y no lo compensa; cree que eso 

debe cambiarse, por la vía de subsidios directos 

o de exenciones tributarias. Además, es partidaria 

de generar vías claras y transparentes para las 

donaciones de tal forma que no haya dudas sobre 

el buen uso de esos recursos.

• Cree que se debe establecer más contacto con 

el sector privado. A su juicio, las donaciones de las 

empresas son más que una entrega de recursos: 

también permiten mejorar la calidad de los traba-

jos que se realizan.

• Es partidaria de buscar nuevas formas de au-

mentar las colecciones de nuestros museos y dar 

a conocer a quienes hagan donaciones.

• Adelanta que, producto del terremoto y por 

falta de recursos, para este año no habrá Maletín 

Literario. También por el sismo, habrá un recorte 

en el presupuesto en algunos ítems. 
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arte

ción, se debe estudiar cuidadosamente 
cada caso. Las generalizaciones no son 
posibles y hay que determinar incluso en 
caso de daños severos, si alguna parcia-
lidad es salvable. Ello permitirá cuidar 
el “patrimonio” en sus dos acepciones: en 
cuanto a  legado histórico y también en 
cuanto a los recursos invertidos”. 
Recomienda buscar la asesoría de espe-
cialistas que puedan responsablemente 
evaluar el riesgo de las construcciones. 
“Nunca debemos olvidar que son lugares 
donde las personas pueden estar en peli-
gro. Si el edificio está en condición preca-
ria, debe cercarse y señalarse claramente 
que es riesgoso su ingreso. Luego procede 

estudiar la estructura, para comprender 
si es posible y económicamente sustenta-
ble ser restaurada”. 
Un conjunto de instituciones elaboró 
unas cartillas denominadas “Terremoto 
en Chile, Salvemos lo salvable”, con el fin 
de transmitir procedimientos y facilitar 
la recuperación del patrimonio dañado 
por el sismo. “Se busca aun, en los casos 
de mayor daño, rescatar el mayor nú-
mero de elementos posibles. Es esencial 
que al menos se deje registro fotográfico. 
Ello facilitará considerablemente la 
restauración e incluso la reconstrucción”, 
explica Magdalena. No obstante los 
daños causados por el terremoto, hay que 

estar optimistas.“En Chile existe una 
mucha mayor conciencia del valor del 
patrimonio y del apego de las personas 
por todo aquello que sienten propio. Por 
otro lado, también hay crecientemente 
equipos humanos con conocimiento y 
experiencia en conservación y res-
tauración. La combinación de ambos 
permitirá, sin duda, conservar en forma 
significativa nuestro patrimonio para 
traspasárselo a las próximas generacio-
nes”, concluye la experta. 

Más información en www.cncr.cl
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Pareciera que los mayoría de los chilenos nos olvidamos que 
vivimos en un país sísmico. 25 años de una relativa calma telúrica 
en la zona centro sur, bastaron para llenarnos de pánico, perpleji-
dad y espanto cuando la tierra nos sacudió con fuerza devastando 
sin piedad pueblos y ciudades. Las constantes réplicas, algunas, 
al borde de los 7º en la escala de Richter y los anuncios de que 
éstas continuarán por varios meses nos tienen a todos “saltones” 
y angustiados. El alprazolam y otros calmantes están agotados en 
las farmacias y necesitamos definitivamente una receta médica 
para recuperar la calma y aprender a lidiar con la adversidad. Con 
3ste fin entrevistamos al conocido psiquiatra Sergio Peña y Lillo, 
autor de numerosos ensayos, entre los cuales figura “El Temor y la 
Felicidad”. 

Claudia Alessandri B.

De partida nos aclara que la aflicción que nos invade no es a los 
temblores en sí, sino a sus eventuales e impredecibles consecuencias. 
De igual forma afirma que el miedo, como experiencia normal “per-
tenece estrictamente al campo temporal del futuro, de la percepción 
anticipada del peligro. No nos angustiamos ante lo ya inevitable, sino 
ante la posibilidad del peligro. Ahora, el temor es normal siempre 
que sea proporcional a la magnitud del riesgo y que nos permita 
actualizar  las medidas de protección más adecuadas, y no caer en una 

desorganización caótica 
de la conducta que no 
sólo es inoperante, sino 
peligrosa, como ocurre 
en las situaciones de 
pánico”.

TEMOR NORMAL 
Y PATOLÓGICO
Ante la consulta sobre 
cuál sería la diferencia 
entre el temor normal y 
el patológico, respon-
de que “habría que 
diferenciar temores 
meramente exagerados 
frecuentes en personas 
sanas, pero aprensivas, 
de los temores pato-
lógicos. Sin embargo, el 
impredecible curso de 
cualquier sismo, hace 
difícil establecer límites 
muy precisos, pero lo 
que sí puede decirse es 
que el temor será más 
anormal, en la misma 
medida en que entor-
pezca o anule la ejecu-
ción de las conductas 
efectivas y correctas de 
protección. Ahora bien,  
el temor  francamente 
patológico es irracional, 
ya sea por surgir ante 
un riesgo inexistente 
y que el propio sujeto 
estima ilógico, absurdo 
o desproporcionado”. 
Es el caso, explica,  de 
las fobias con crisis  
angustiosas, como por 
ejemplo, el pánico ante 
un temblor moderado 

en una construcción anti-sísmica o ante un posible tsunami, cuando 
se está en un cerro a suficiente altura.

A modo de ejemplo, el especialista relata que recientemente atendió 
a un paciente que a raíz del último terremoto quedó sin poder dor-
mir con su familia en su propio departamento, pero sí –en cambio- 
podía conciliar el sueño en el departamento de su suegro que está 
a la misma atura y es de similares características. “Es precisamente, la 
conciencia del absurdo lo que hace que el enfermo estime su temor 
como un síntoma y consulte al médico”.

Sobre el origen de estas fobias, el psiquiatra puntualiza que general-
mente obedecen a experiencias traumáticas recientes, como la ya 
relatada o infantiles, ya sea por haber vivido la intensa angustia de 
sus padres ante un temblor o haber escuchado terribles relatos de 
personas mayores. “En general el tratamiento es sencillo: en los casos 
leves basta con utilizar un  somnífero o un sedante”. Si se trata, en 
cambio, de una angustia más intensa y crónica, el especialista sostiene 
que se utilizan las llamadas técnicas descondicionantes “que inducen 
imágenes en estado de relajación sub-hipnótica para eliminar tantos  
los temores como  los recuerdos angustiosos”.
De ahí que la actitud de los padres resulte vital y determinante en la 
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educación

forma en que en el futuro reaccionarán sus hijos frente a estos even-
tos: “Los niños pequeños ignoran el riesgo real de una situación y sólo 
perciben la existencia del peligro de acuerdo a las reacciones de calma 
o de franco descontrol  y pánico que vean en sus padres. Es obvio 
que éstos deben adoptar las medidas de protección necesaria, pero 
manteniendo  la serenidad  y tranquilizando a los niños si muestran 
demasiada angustia”.

LA VIDA NO ES CASUAL NI CA-
PRICHOSA
Dado que el temor sería siempre ante un 
peligro que puede  acontecer, le pregun-
tamos al médico cuál sería la actitud ante 
el desastre ya ocurrido, como hemos visto 
en miles de familias afectadas. Al respecto 
afirma que ante la pérdida  o la tragedia 
real, “ya no existe el temor propiamente tal 
sino  tristeza,  vacío y desolación. En muchos 
casos, incluso, surge un sentimiento de 

culpa por no haber previsto la situación o adoptado las medidas más 
adecuadas” En relación a esto, señala que es un error sentirse culpable 
ante acontecimientos  impredecibles y por completo ajenos a nuestra 
posibilidad de evitación y  voluntad. Con respecto a lo ya ocurrido y 
lo que hemos perdido, como en la mayoría de los infortunios “estos 
parecerían no depender tanto de cómo la vida es, sino de cómo se 
la vive, y particularmente de una natural e inútil tendencia a negarnos 
a aceptar lo que nos resulta doloroso y frustrante. Nada se logra 
con rechazar el flujo de lo real e irreversible. La actitud correcta es la 
necesaria aceptación de esa cuota de negatividad inevitable  que pa-
recería ser connatural a la existencia. Pero ésta aceptación no es una 
actitud pasiva: antes de que los hechos ocurran, debemos hacer todo 
lo posible por evitar lo que nos parece indeseable, pero una vez que 
esto ya ha ocurrido, es cuando debemos aceptar porque ya no está 

en nuestra manos impedir, pero -eso sí- con serenidad y tomando las  
medidas efectivas para superar o, al menos atenuar, lo penoso de lo 
que ya es  inmodificable”.

Como médico católico, considera que la fe religiosa juega un papel 
en la superación del miedo y la aflicción frente a estos desastres 
naturales. Sostiene que –obviamente- ésta nos da una particular 
“reciedumbre” frente al infortunio. Y agrega que lo más inaceptable 
del dolor parecería ser su falta de sentido, su aparente arbitrariedad, 
“pero si Dios existe desaparece lo casual y se transforma en provi-
dencia. Incluso, el más insignificante acontecimiento tiene una razón y 
un propósito en el plan divino. No se trata que el dolor desaparezca, 
pero se atenúa con la comprensión que nos da la fe, ya que, aunque 
ignoramos su sentido, tenemos la certeza de que tiene que ser 
de algún modo conveniente y muchas veces, enriquecedor para la 
experiencia que necesitamos tanto en esta vida como, y sobretodo, 
en nuestra posterior existencia sobrenatural. Es curioso, pero aún para 
quienes no son religiosos, parecería existir la intuición de que nada  es 
casual o caprichoso, lo que nos permite existir con relativa confianza y 
seguridad ante un futuro que -en rigor- debiera ser siempre incierto y 
desconocido. Pero, tanto la vida como el universo, nos muestran que 
lo real no es un suceder caótico, carente de orden y de ley, sino un 
devenir armónico y coherente, que en definitiva, es lo que las perso-
nas religiosas llamamos Dios”.

¿Qué le diría usted, preguntamos, a quienes han perdido el esfuerzo 
de toda una vida tras el terremoto? Sin duda, responde, que aquí 
la aceptación es más difícil y requeriría ya no sólo de fe, sino que 
también de una particular valentía personal, como hemos visto tantos 
testimonios por estos días. Pero, además debemos recordar que no 
puede existir una genuina fe sin la esperanza, ya que como dijo San 
Pablo: “Donde abundó el mal, también abundará el bien”... como 
ocurre siempre en la eterna paradoja del amor divino.

Dr. Sergio Peña y Lillo
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latacita
Se cuenta que en Inglaterra había una pareja que 

gustaba de visitar las pequeñas tiendas del centro de 

Londres. Al entrar en una de ellas se que-

daron prendados de una hermosa 

tacita. ¿Me permite ver esa 

taza?

preguntó la señora, 

¡nunca he visto nada 

tan fino!

En las manos de 

la señora, la taza 

comenzó a contar su 

historia:

- Usted debe saber 

que yo no siempre he 

sido la taza que usted está 

sosteniendo.

Hace  mucho tiempo era sólo un 

poco de barro. Pero un artesano me 

tomó entre sus manos y me fue dando forma. 

Llegó el momento en que me desesperé y le grité:

¡Por favor, ya déjeme en paz! Pero él sólo me sonrió y 

me dijo: Aguanta un poco más, todavía no es tiempo. 

Después me puso en un horno. ¡Nunca había sentido 

tanto calor! Toqué a la puerta del horno y a través 

de la ventanilla pude leer sus labios que me decían: 

Aguanta un poco más, todavía no es tiempo.

Al fin, cuando pensé que había terminado aquello, 

me metió en otro horno, mucho más caliente que el 

primero. Ahora si pensé que terminaba con mi vida.

Le rogué y le imploré a mi artesano que me respetara, 

que me sacara, que si se había vuelto loco. Grité, llo-

ré; pero mi artesano sólo me decía: Aguanta un poco 

más, todavía no es tiempo. Me pregunté entonces si había 

esperanza. Si lograría sobrevivir a aquellos tratos y aban-

donos. Pero por alguna razón aguanté todo 

aquello. Fue entonces que se abrió 

la puerta y mi artesano me tomó 

cariñosamente y me llevó a 

un lugar muy diferente. 

Era precioso. Allí todas 

las tazas eran mara-

villosas, verdaderas 

obras de arte, res-

plandecían como sólo 

ocurre en los sueños. 

No pasó mucho tiempo 

cuando descubrí que estaba 

en una fina tienda y ante mi 

había un espejo. Una de esas ma-

ravillas era yo. ¡No podía creerlo! ¡Esa 

no podía ser yo!

Mi artesano entonces me dijo: -- Yo sé que sufriste al ser 

moldeada por mis manos, mira tu hermosa figura. Sé que 

pasaste terribles calores, pero ahora observa tu sólida 

consistencia, sé que sufriste con las raspadas y pulidas, 

pero mira ahora la finura de tu presencia. Y la pintura te 

provocaba náuseas, pero contempla ahora tu hermosura. 

Y, ¿si te hubiera dejado como estabas?

¡Ahora eres una obra terminada! ¡Lo que imaginé cuando 

te comencé a formar!

Tú eres una tacita en las manos del mejor alfarero: Dios.

Confíate en sus amorosas manos aunque muchas veces 

no comprendas por qué permite tu sufrimiento.

Cuento
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Salud mental posterremoto

El reciente terremoto nos ha dejado a todos, fuera 
de los daños humanos y materiales con profundas 
secuelas psicológicas. Cansancio, insomnio, des-
concentración y mareos constantes son algunos 
de estos síntomas. Aquí van algunos datos prác-
ticos para nuestra salud mental que nos ayudarán 
a salir de esta situación de estrés.

EVITE AISLARSE. Reúnase con otras personas en su 

misma situación, mantenga constante comunicación con 

vecinos y amigos. Al cooperar en red nos favorecemos en la 

distribución de recursos de protección y compañía social.

NO REPRIMA SUS EMOCIONES, libere las tensio-

nes hablando con los demás acerca de lo que está sintiendo, 

permítase llorar y enojarse. Aceptar nuestras emociones nos 

libera de parte importante del estrés acumulado.

CONCÉNTRESE en lo realmente importante. Esto 

requiere un esfuerzo adicional, ya que necesitamos equilibrar 

nuestras emociones y pensamientos para lograr un justo 

equilibrio que nos haga “funcionales”. Concéntrese en evaluar 

daños de la propiedad, en asegurar el bienestar de los de-

más, en conseguir víveres, en brindar protección a los suyos, 

en los riesgos de movilizarse. Lo contrario a este punto sería 

actuar de manera desorganizada o irracional, lo que causa 

únicamente mayores problemas.

MANTENGA Y REPITA IDEAS POSITIVAS en su 

mente. Lo normal en estas situaciones es pensar constan-

temente en lo negativo que nos ha ocurrido. Sin embargo, 

nosotros podemos, con gran fuerza de voluntad, crear 

imágenes positivas en nuestra mente que pueden reestructu-

rar nuestra forma de pensar. Al pensar “en negativo”, nuestra 

mente actúa sobre nuestro cuerpo, generando dolencias, 

cansancio y estados depresivos. Al pensar “positivo” estare-

mos luchando contra este estado natural y nos volveremos 

útiles. Piense, por ejemplo, en sus familiares que están a 

salvo, en el apoyo que otras personas le están brindando, en 

dar gracias por estar bien, en recomenzar, en lo que no se ha 

perdido, en aferrarse aún más a su religión, entre otros.

MANTÉNGASE INFORMADO(A) con fuentes 

oficiales. Escuchar constantemente el número de afectados 

y muertos, o ver en televisión el caos provocado por las olas 

puede ser chocante para la mayoría. Sin embargo, estar 

Fuente: Ps. Kurt Goldman Zuloaga. Psicólogo Organizacional, Master en Dirección de Recursos Humanos

atento a los aconteci-

mientos nos permite 

tener claridad acerca 

de la dimensión real 

de lo que esta ocu-

rriendo, de los hechos 

que nos pueden 

afectar, de la ayuda que nos brindan distintas organizaciones, 

de las zonas de riesgo y las seguras, de lo que ocurre en 

diversos lugares.

HABLE CON SINCERIDAD de los hechos a los niños. 

Ellos captan “más de lo que uno cree” lo que está ocurrien-

do. Saben que no es bueno y por ello es normal que sientan 

miedo en algunas horas del día o estén mas sensibles a 

los sonidos. Al hablar con la verdad, los niños generan una 

historia coherente acerca de lo que ocurre y pueden disminuir 

la angustia.  

AYUDE A LOS DEMÁS  Si usted tiene alguna habilidad 

o conocimiento póngalo en práctica de manera solidaria, con 

lo que estará no solo ayudando a las personas, sino también 

hará un gran trabajo consigo mismo y un aporte importante al 

levantamiento del país.

MANTÉNGASE OCUPADO(A) Continúe con las 

rutinas previas al evento, tales como trabajar o compartir con 

familiares. La sana distracción aminora las secuencias de pen-

samiento negativo y las sensaciones de frustración o depre-

sión post traumático. Si no es posible, manténgase ocupado 

en alguna actividad física o mental.

M. Loreto Tagle P.
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A más de un mes del terremoto no 
existe cálculo de cuánto se perdió, 

pero el daño del patrimonio 
religioso es severo y, en algunos 
casos irreparable. En Santiago 

un 70% de las iglesias sufrieron 
daños, mientras que en regiones 

la cifra se eleva a un 90%.

TERREMOTO EN CHILE

Cayeron las iglesias
TERREMOTO EN CHILE

Gustavo Villavicencio A.

BASÍLICA DEL 
SALVADOR
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Cayeron las iglesias

BASÍLICA DEL 
CORAZÓN DE MARÍA

pero la Fe sigue en pie

tiempo libre

La Basílica del Salvador (1892), considera-

do uno de los templos más hermosos de 

Santiago, ha estado durante 25 años sin 

ser restaurado, porque no había medios 

suficientes para hacerlo. El sismo del 27 de 

febrero fue otra vez implacable y la Basílica 

sufrió un daño tan brutal, que casi parece una 

utopía pensar que ahora pueda ser recupe-

rada. Eugenio Joannon, arquitecto a cargo 

del proyecto que restauraría la iglesia señala: 

“Actualmente la Basílica está dañada, pero 

dignamente parada. Está herida pero muy 

viva y sigue esperando su momento. La no 

mantención, claramente agrava su condición, 

con el terremoto se desplomó una nueva 

columna interior y se produjeron vacia-

mientos importantes en  muros altos y en 

las   fachadas oriente y poniente”, comenta el 

profesional.

Frente a la consulta de su posible restaura-

ción, el arquitecto es claro:  “Actualmente 

estamos reevaluando,  lo más urgente es, 

mientras se define su futuro, rescatar algunos 

elementos muy valiosos, como los vitrales, 

que en este terremoto se destruyeron 3 

completamente, y establecer un plan que 

impida el mayor deterioro, ya que el techo 

se encuentra dañado y se vienen las lluvias”, 

señala Joannon.

La Basílica de Lourdes, en la comuna de Quin-

ta Normal -el templo más grande dedicado 

a la Virgen de Lourdes, fuera de Francia- de 

estilo bizantino modernizado, alcanza en su 

gran cúpula rodeada de cuatro menores, una 

altura de casi 60  metros. El interior, una nave 

amplia que remata en un alto crucero y se 

abre en dos pequeñas naves laterales, tiene un 

largo de 62 metros y una capacidad de 4000 

personas. Sus vitrales, que alcanzan a los 652 

metros en su interior, fueron severamente 

dañados por el terremoto, gran parte de 

ellos se desplomó y 

otros cuelgan, su 

rector el padre 

Héctor García,  

señala: “Esto será 

una obra mayor, para 

restaurarlos habrá 

que recurrir a Francia, 

donde el hijo del artista 

que los realizó tiene su 

taller”, comenta el religioso. 

Además de los daños 

de los vitrales, la Basílica sufrió el desplome 

de la cruz principal, que alcanza los 4 metros 

de altura. La Gruta, también se encuentra 

con graves daños, la torre del campanario 

está con peligro de derrumbe y varios de 

los nichos de las Apariciones de la Virgen de 

Bernardita, se encuentran destrozados.

Otro templo que sufrió los efectos del 

terremoto es la Basílica Corazón de María 

(Zenteno 764) de estilo renacentista e 

inaugurada en 1879, tuvo varios desprendi-

mientos en su interior y la cruz de su frontis 

se vino abajo. La que tampoco estuvo exenta 

de daños fue la Basílica del Perpetuo Soco-
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rro, ubicada a un costado del Club Hípico de 

Santiago, y al final de la calle Blanco Encalada, 

una de sus tres torres sufrió el desplome de 

todo ese revestimiento, de la cual sólo quedó 

el esqueleto, en su interior se desprendieron 

gran parte de sus vitrales.

En el año 1912 se comenzó a construir la 

cripta de la Basílica de los Sacramentinos,  en 

calle San Diego, esquina Santa Isabel, que  

tiene 1500 metros cuadrados y que se ex-

tiende bajo la iglesia principal, donde su piso 

es de los primeros lugares donde debutaron 

los parquets, a  Francia  se encargaron los 

vitrales del crucero, en tanto en Chile se 

fabricaron los del ábside en uno de los cuales 

aparece monseñor Crescente Errázuriz con 

una maqueta del templo en la mano; en el al-

tar mayor dedicado a la Exposición Perpetuo 

del Santísimo, fue hecho en Argentina y de 

Alemania se hizo traer el órgano. De origen 

chileno son el púlpito, los confesionarios y la 

sillería del coro, todos pulcramente tallados 

en madera de lingue en los talleres de los 

salesianos, en 1926 fue contratado el célebre 

escultor Aliro Pereira, que realiza las grandes 

figuras de cemento blanco que exhibe 

el templo en su parte exterior : la de los 

Ángeles Adoradores, la del Sagrado Corazón 

y la del fundador de la Congregación de los 

Sacramentinos, la iglesia resultó con severos 

daños en su interior y exterior, hace algunos 

días atrás, bomberos tuvo que retirar la cruz 

que presidía el templo en su cúpula principal.

El imponente templo de la Preciosa Sangre 

(1902), a un costado de la Plaza Brasil, sufrió 

el derrumbe completo de su presbiterio 

y una trizadura que divide en dos la nave 

central, mientras que el Primer Monasterio 

de la Visitación, ubicado en la calle Huérfanos 

2341, sufrió severos daños tanto en su iglesia, 

como en su convento, en el cual habitan 

actualmente 20 

monjas.

A 324 años de 

su fundación,  la 

parroquia San Isidro 

Labrador (Santa Victo-

ria esquina San Isidro), 

comienza a agonizar. El 

terremoto la dejó con 

serio riesgo de derrumbe, 

ya que abrió nuevas grietas 

en su techo y sus paredes. Comienza a 

desplomarse lentamente, este Monumento 

Nacional, que es la quinta parroquia más 

antigua de la capital. 

Por su parte la Iglesia de la Gratitud Nacio-

nal, ubicada en Av. Ricardo Cumming esquina 

Alameda, resultó con serios daños tanto en 

su interior, como exterior y actualmente se 

encuentra cerrada al público, ya que tiene 

peligro de derrumbe. Otro icono religioso 

que sufrió los efectos del terremoto, fue la 

Iglesia de la Divina Providencia, la imagen de 

su torre completamente derrumbada dio la 

vuelta al mundo, para graficar el efecto del 

sismo. El colocar en pie el emblemático cam-

panario no será tarea a corto plazo y será su 

nuevo párroco, el padre Patricio Sagredo, el 

responsable de tan titánica obra.

Para el Tedeum del Bicentenario, el 18 de 

septiembre de 2010,  se esperaba que la 

Catedral de Santiago luciera un nuevo rostro, 

para esa fecha se contaba que estuviera 

concluida la primera etapa de los trabajos 

de restauración que,  con una inversión de 

986 millones de pesos, partiría en marzo de 

este año. La iniciativa buscaba reparar los 

daños estructurales producidos por efecto 

de la humedad, manchas de pinturas, parches 

en junturas y sillerías de piedra, acumulación 

de partículas de contaminación atmosférica 

y ataques biológicos. Otro de los grandes 

desafíos del proyecto era la recuperación 

de fachadas y torres, todos estos trabajos se 

encuentran actualmente detenidos, ya que el 

tempo capitalino sufrió varios daños, los que 

llevaron a celebrar la Oración por Chile y su 

nuevo Gobierno en el atrio de la iglesia.
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QUERIDOS HERMANOS Y HERMANAS EN CRISTO:

Nunca habíamos vivido en nuestra diócesis un terremoto tan 
largo y tan violento, que causara tanta preocupación y en mucha 
gente tanta angustia, sobre todo a causa de las amenazas de 
muerte, de daños irreparables y destrucciones. Pero más que 
nuestras impresionantes experiencias en la Región Metropolitana, 
nos han impactado las situaciones de destrucción y de muer-
te en regiones mucho mas golpeadas que la nuestra a causa 
del terremoto, de sus réplicas, del devastador tsunami y de las 
acciones vandálicas que algunos grupos desataron. Nos han im-
pactado las imágenes de tantos chilenos que perdieron familiares 

y amigos, que regresaron 
a su propiedad donde 
no encontraron nada de 
su querido hogar, o que 
lograron ponerse a salvo, 
con enorme esfuerzo, 
entre el clamor de quienes 
morían y a quienes no 
podían ayudar sin perder 
la propia vida. (…)

En uno de los prefacios 
de las misas por los 
difuntos decimos que 
esta morada terrenal se 
deshace, y así adquirimos 
una morada en el cielo. 
Lo decimos del cuerpo 
humano. Pero también 
vale de nuestros pueblos, 
nuestras casas y de tantas 
cosas que queremos. En 
circunstancias como las 
que hemos vivido, palidece 
lo que es meramente 
terrenal y secundario. 
Nuestra valoración de 
la vida, de las personas y 
de la familia emerge con 
fuerza en estos tiempos 

de prueba. Después de 
la terrible catástrofe, le agradecemos a Dios con toda el alma 
porque no hemos perdido el don de la vida, y buscamos a todos 
los seres queridos, a los familiares y a las personas que queremos 
y admiramos.

Haciendo un llamado a la generosidad 

con los damnificados por el terremo-

to, el Arzobispo de Santiago indicó 

que “no podemos contentarnos con 

lo que hacen otros”. Presentamos un 

resumen de la carta que dirigió a los 

fieles de la Diócesis de Santiago.

Cardenal Francisco Javier Errázuriz

“TODOS DEBEMOS MOVILIZAR NUESTRA SOLIDARIDAD”

Selección de textos de M. Magdalena Ríos



37

corazón de la iglesia

“TODOS DEBEMOS MOVILIZAR NUESTRA SOLIDARIDAD”

Si viven, poco nos importan las cosas que hemos perdido. (…)

Un país como el nuestro, cuya población sufre cada cierto 
tiempo los embates de graves catástrofes naturales, es un país 
con vocación al trabajo esforzado, a la reconstrucción, a la unidad 
y a la solidaridad. Las innumerables víctimas de tales catástrofes 
¡son Cristo! Nos diría san Alberto Hurtado. Él nos alienta desde 
el Reino preparado para él y para todos nosotros, y nos invita 
a ponernos de rodillas ante Dios, y a pedirle por los que sufren. 
También, para todos nosotros, mucho amor, generosidad y accio-
nes solidarias. (…)

Gracias a Dios, el Gobierno despliega todos sus medios y sus 
esfuerzos para aportar seguridad y garantizar lo más necesario 
para vivir. Intensamente trabajan nuestras Fuerzas Armadas y 
de Orden. De manera incansable se acercan los Obispos, los 
sacerdotes y las religiosas a los más necesitados, como también 
muchos servidores públicos y trabajadores que atienden servicios 
básicos. Olvidan sus propios problemas para estar a disposición 
de la Comunidad. Está despertando y creciendo la solidaridad de 
miles de voluntarios, de jóvenes que parten a ayudar y que bus-
can los lugares mas necesitados. A todos ellos va nuestra gratitud, 
como también a las comunidades parroquiales y seguramente 
de otras confesiones, como asimismo a las demás organizaciones 
eclesiales y civiles que han tomado valiosas iniciativas. Nuestra 
gratitud traspasa las fronteras y se dirige en primer lugar al Santo 
Padre que reza por nosotros, nos alienta y nos bendice, como 
también a las Conferencias episcopales y a los Obispos que nos 
escriben, y a la Comunidad Internacional que viene en nuestra 
ayuda, y demuestra que siempre es mucho más lo que nos une 
que lo que nos separa.

Pero no podemos contentarnos con lo que hacen otros. Todos 
debemos movilizar nuestra solidaridad. No podemos compartir 
las acciones vandálicas y egoístas de algunos, que nos recuerdan la 
gran tarea que tenemos por delante como discípulos y misioneros 
de Jesucristo, que aman la vida en Cristo de nuestro pueblo, y bus-
can que nadie viva sin hogar, sin escuela, sin trabajo y sin bienestar, 
y trabajan para que todos desistamos de hacer a los demás lo que 
no queremos que ocurra con nosotros, y que todos les procure-
mos a los demás, lo que más esperamos para nosotros. Queremos 
construir sobre roca y no sobre arena: sobre la Roca que es Cristo 
y su palabra. Por eso debemos levantarnos como un pueblo unido, 
fraterno, creyente y solidario que en tantos lugares de nuestro 
territorio ve a Cristo sin casa, sin ropa, sin alimentos, sin bebida y 
sin consuelo. Queremos levantarnos y reaccionar para ayudarlo.

Así solidarizó la Virgen María, con ocasión de una fiesta de bodas, 
con los esposos que no tenían vino en Caná de Galilea, y así 
solidarizó sobre todo, con su hijo Jesucristo cuando moría en el 
Calvario. Así solidariza con nuestros sufrimientos cuando peregri-
namos a sus santuarios. Que ella nos enseñe a dar hasta que duela, 
y a ser cercanos y solidarios como lo es el Señor Jesús con todos 
nosotros, sus hermanos.

Que el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo los bendiga con su inago-
table generosidad y su paz.

Se los desea de corazón, vuestro hermano y pastor,
Francisco Javier Errázuriz

Cardenal Arzobispo de Santiago
Santiago, marzo de 2010

Todos podemos colaborar:
Cuenta Caritas Chile Nº1909-0 - Banco Santander
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EL MOMENTO 
PARA AYUDAR, 
ES HOY!

Haz tu aporte de ropa en buen estado, 

para adultos y niños, utensilios de casa, 

ropa de cama, juguetes y otros para aportar 

en los diferentes apostolados de la Rama 

Familiar. 

Contactarse con María Angélica Pinochet .

Teléfono: (56-2) 326 53 82

Celular: 08-903 04 68

Entregas: Chesterton 8547, Las Condes

A los pocos días de ocurrido el terremoto y posterior maremoto, 
recibimos un llamado desde la Municipalidad de Arauco, pidiéndo 
una serie de productos de primera necesidad, que en esos lugares 
era imposible encontrar. Fue así como  nuestra directora, Anita 
Walker se puso en contacto con un grupo de suscriptores  para que 
colaboraran con ciertos productos específicos.  Una vez reunidos, se 
empaquetaron y fueron llevados de manera gratuita por Chilexpress  
desde Santiago directamente hasta Arauco.

ENTREGA SOLIDARIA
Pronta ayuda para Arauco 

2

1

La zona Maipo bendice su Santuario

RETROUVAILLE Chile: 14, 15 y 16 de MAYO

Felices están los más de 400 integrantes de la zona Maipo, que el próxi-
mo 22 de mayo bendicen su Santuario. El Valle de María es un hermoso 
lugar ubicado cerca de Buin que se empezó a formar como tal desde 
hace más de dos años; numerosas actividades han habido a lo largo de 
estos años: plantación del sitio, vía crucis en el jardín y diversas activi-
dades de todas las Ramas, todo para poder hacer realidad lo que tantos 
esperaban: el Santuario del Valle de María, donde todos son bienvenidos.

Durante más de 30 años, este programa católico se ha orientado a matri-
monios que se encuentran en conflicto, habiendo ya realizado 16 progra-
mas que han permitido salvar muchos matrimonios y familias. 

INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES:
Claudia y René Barba 09-275 16 84 / 09-955 35 52
M. Eugenia y Luis Möller 09-325 52 96 / 09-276 61 46 
Sylvia y Eduardo Purcell 09-232 80 96 / 215 22 52
E-mail: secretaria@retrouvaille.cl • www.retrouvaille.cl 

1. Carolina de la Fuente Alacid, Relacionadora Pública Municipalidad Arauco e Irma Aravena, Encargada de Organizaciones Comunitarias de 

la Dirección de Desarrollo Comunitario (DIDECO) de la Municipalidad de Arauco reciben el despacho de la ayuda due el Equipo de Revista 

En Familia a pocas semanas del terremoto. / 2. La ayuda llegó en menos de 24 horas, gracias al apoyo de Chilexpress y su equipo humano. 

/ 3. Este es el documento que nuestra Revista recibió de parte del Alcalde de Arauco, Sr. Mauricio Alarcón G.
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EN ROMA

Benedicto XVI bendice el Evangelio de Chile 
y regala imagen de la Virgen del Carmen.
El “Evangelio de Chile”, es un pro-
ceso ecuménico, que reúne a todos 
los chilenos que reconocen en la 
Biblia, la raíz moral de sus mejores 
momentos.
Por eso han participado los jefes de 
las iglesias cristianas, se ha convo-
cado a toda la estructura pastoral de 
la  iglesia católica, y se ha integrado 
al pueblo originario de Jesús y María, 
con la sabiduría de los Salmos del 
Antiguo Testamento.
El padre Joaquín Alliende, es el crea-
dor de este proyecto, que ha sido 
destacado en varias instancias inter-
nacionales y calificado como un caso 
ejemplar de diálogo interreligioso y 
ecuménico, y que constituye una for-
ma de ofrecer a todos los hombres, 
la gran reserva ética y religiosa del 
judeo-cristianismo.
El Papa Benedicto XVI ha seguido 
muy de cerca esta  forma única de 
celebrar una fecha tan simbólica, que 
pertenece a una nación entera. Hizo 
un gesto rarísimo de participación. 
Copió, de su puño y letra, el inicio 
del Evangelio de San Marcos. Como 
gran teólogo, conoce la relación ín-
tima entre la Palabra de Dios y la 
persona de la Virgen María. También 
conoce el lugar histórico de la advo-
cación carmelitana de la Madre de 
Dios y no contento con sólo escribir
un texto, el 24 de marzo, ante la mul-
titud de la Plaza San Pedro, recibió 
a una delegación chilena, presidi-
da por el Cardenal Francisco Javier 
Errázuriz, en la cual bendijo  los libros 
originales del “Evangelio de Chile”, 
y regaló a nuestro país, una imagen 
de la Virgen del Carmen, tallada en 
la tradición mestiza de las escuelas 
quiteñas. Esta imagen fue traída a 
Chile por el Secretario de Estado Va-
ticano, Monseñor Tarciso Bertonne y 
fue recibida en la calle Alameda, por 
los cuasimodistas, con sus caballos 
engalanados y sus bicicletas multico-
lores, en la reciente Fiesta de Cuasi-
modo.

Gustavo Villavicencio
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TODO ESPECTADOR:
Como Entrenar a Tu Dragón, Un Sueño Posi-
ble, Percy Jackson y el Ladrón del Rayo (10 
años), Alvin y las Ardillas 2, Avatar (7 años), El 
Italiano (8 años), Huacho.

ADOLESCENTES DESDE 14 AÑOS: 
Bienvenidos al País de la Locura, Desde mi 
Cielo.

JÓVENES DESDE 16 AÑOS:
Al Filo de la Oscuridad, Hombres de Mente, La 
Caja Mortal, Invocando Espíritus, La Canción 
de París, La Ola.

JÓVENES DESDE 18 AÑOS:
La Canción de Paris, La Pasión de Cristo.

ADULTOS DESDE  18 AÑOS:
Bastardos sin Gloria, Coco Antes de Chanel, 
Enemigos Públicos

ADULTOS CON RESERVA
Los Abrazos Rotos, El Secreto de sus Ojos, El 
Lector, Identidad Sustituta, Sector 9.

ADULTOS DESDE  18 AÑOS:
Vampiros de Día, Criatura de la Noche, 
Antes de las Lluvias, 500 Días con Ella, 
Vivir al Límite, El Hombre Lobo, Día de los 
Enamorados.

ADULTOS CON RESERVA
Halloween II, Precious, Amor sin Escalas, 
El Secreto de sus Ojos.

DESACONSEJABLE:
Legión de Ángeles, Rec 2, La Novia de mi 
Mejor Amigo.

TODO ESPECTADOR:
Avatar (7 años), El Delfín, La Era del Hielo 3, 
La Princesa y El Sapo (7 años), Los Fantas-
mas de Scrooge (7 años), Los Mundos de 
Coraline (7 años), Toy Story 1 y 2, Up, Una 
aventura de Altura.

DESDE 12 AÑOS:
El Manto Sagrado, Transformer. 

ADOLESCENTES DESDE 14 AÑOS: 
Ben Hur, Julie and Julia, Luna Nueva.

VIVIR AL LÍMITE
(The Hurt Locker)

Directora: Kathryn Bigelow. 

Intérpretes: Ralph Fiennes, Jeremy Ren-

ner, Guy Pearce, Evangeline Lilly.

Género: Drama- Bélica.

Público Apropiado: Desde 18 años

Ganadora de seis Oscar (mejor película, 
mejor director, mejor guión original, mejor 
edición, mejor mezcla de sonido y mejor 
edición de sonido) donde por primer vez 
una mujer gana el Oscar al Mejor Director.
Se trata de una película apolítica que no 
juzga ni emite una postura sobre el conflic-
to  en Irak, sino que se centra en retratar 
lo que la guerra genera en las personas 
desde el punto de vista emocional.
Pese a no contar con un gran presupuesto 
la directora presenta varias secuencias de 
acción que superan en materia de realiza-
ción a varios tanques hollywoodenses que 
vimos en el último tiempo. El reparto sos-
tiene la historia con sus interpretaciones, 

donde se destacan 
Guy Pearce y Ralph 
Fiennes.
Entre las películas 
que se hicieron re-
cientemente sobre 
este tema, la historia 
de Vivir al límite es 
la mejor de todas y 
merece ser vista.

PRECIOSA
(Precious)

Director: Lee Daniels.

Doblaje original: Gabourey Sidibe, 

Mo’Nique, Mariah Carey, Lenny Kravitz, 

Paula Patton, Sherri Shepherd, Stepha-

nie Andujar, Chyna Layne. 

Género: Drama.

Público Apropiado: Adultos con reserva

Narra la historia de Precious Jones, una 
afroamericana de 17 años casi analfabeta 
que se encuentra embarazada de su 
segundo hijo. Tiene una cruel y despia-
dada madre que pasa el día mirando la 
television. El mundo de Precious es el 
barrio de Harlem, donde vive junto a sus 
padres. Por su segundo embarazo tiene 
que  abandonar la escuela y termina en 
un instituto para casos desesperados, 
donde conoce a la señorita Rain, quien 
ayuda a Precious a recuperar su dignidad. 
Excelente película, triste realidad, dramáti-
cas situaciones planteadas, ganadora  de 
dos Oscar, mejor actriz de reparto para 
Mo’Nique y mejor guión adaptado.

UN SUEÑO IMPOSIBLE
(The Blind Side)

Director:  John Lee Hancock.

Intérpretes: andra Bullock, Quinton 

Aaron, Tim Mc.Graw, Kathy Bates, Jae 

Head, Lily Collins, Kim Dickens.

Género: Drama.

Público Apropiado:  Todo espectador.

Basada en la vida real del jugador de 
football americano Michael Oher que 
en la actualidad tiene 23 años, cuenta 
la historia de un joven sin hogar quien 
en su camino, se cruza con Leigh Anne 
Tuohy, madre de 2 hijos, casada y exitosa. 
Cuando Leigh descubre que Michael no 
tiene hogar, lo invita a su casa. Pronto 
Michael se vuelve parte de la familia a 
pesar de las grandes diferencias. 
Es una película entretenida que se 
destaca principalmente por el trabajo de  
Sandra Bullock que ganó el Oscar como 
mejor actriz por su papel en esta obra. 

Cine DVD

Cine

FUNDACIÓN DE ORIENTACIÓN CINEMATOGRÁFICA CATÓLICA • TEL_ (562) 232 72 30 • E mail: cinevideo@entelchile.net                
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ADULTOS DESDE 18 AÑOS
Duplicidad, El Brindis, El Rey 
de los Huevones, Gomorra, 
Mansacue, Sí Señor.

ADULTOS CON RESERVA:
El Luchador, Lokas, Los Vigi-
lantes, Se Busca, Sexo con 
Amor, Sentencia de Muerte, 
Tony Manero.

AVATAR 
Director: James Cameron.

Intérpretes: Sam Worthington, Zoe Sal-

daña, Sigourney Weaver, Stephen Lang, 

Michelle Rodríguez, Giovanni Ribisi, Joel 

David Moore. 

Género: Ciencia ficción - Acción.

Público Apropiado: Todo espectador. (+7)

James Cameron esperó diez años para que la tecnología le permitiera mostrar esta 
cinta como él la concibió. Y valió la pena esperar…
Avatar es una película deslumbrante, los efectos especiales son espectaculares, algo 
completamente distinto a todo lo que hayamos visto antes. Aunque no seamos 
adictos a la ciencia ficción resulta imposible 
no asombrarse con lo que se nos presenta en 
pantalla, y más en tercera dimensión.
Ganadora de tres Oscar (mejor dirección 
artística, mejores efectos especiales y mejor 
cinematografía) es una película que vale la pena 
ver, ya que marca una época en el cine.

Ganadora del Oscar a la mejor película extranjera, esta cinta tiene una excelente 
actuación y dirección. Además sobre la base de un impecable guión que Campanella 

elaboró con Eduardo Sacheri, autor de la novela original, el 
film retrata con enorme calidez y no menos talento dramá-
tico, un juego de secretos, de mentiras y de verdades.
El director se aparta de los prototipos urbanos, de las 
historias cálidas y simples de sus anteriores películas, pero 
mantiene el deseo de reflejar una galería humana que trata 
de resolver sus problematizadas existencias, vistas a través 

de diversos ángulos en los que el misterio cumple un rol de significativa importancia.

EL SECRETO DE TUS 
OJOS

Director: Juan José Campanella .

Intérpretes: Ricardo Darín, Soledad Villa-

mil, Pablo Rago, Javier Godino, Guillermo 

Francella, José Luis Giola, Carla Queve-

do, Rudy Romano, Mario Alarcón.

Género: Crimen - Drama - Romance.

Público Apropiado: Adultos con reserva.

M. Loreto Tagle P.

entre    tensión

Dvd
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libros

LA CABAÑA 
WM. Paul Young

Ed. Emecé

279 Págs.

$15.000 

Librería Antártica Parque Arauco

En un mundo donde la religión 
parece cada vez más irrele-
vante, este libro aborda la 
inmemorial pregunta: “¿Dónde 
está Dios en un mundo lleno 
de indescriptible dolor?” Las 
respuestas que Mack obtiene 
sorprenderán, y quizá nos 
transformen tanto como a él.
Una invitación única en su géne-
ro a viajar al corazón, que seguramente nos transformará. 

VENDO CASA EN EL BARRIO ALTO 
  Elizabeth Subercaseaux

Ed. Catalonia

239 Págs.

$10.500

En todas las buenas librerías. 

Con su habitual humor y fina 
ironía, la autora incita al lector 
a involucrarse en la trama al 
descubrir a los personajes, a 
husmear en las intimidades del 
prójimo, y a reconocerse en 
la marañana de la jungla social 
chilena. Una valiente y audaz 
demostración de talento para 
conjugar un relato divertido y 
profundo a la vez, y espejo de 
un drama social chileno que 

parece eternamente pendiente.

SUEÑOS Y MEMORIAS
Gabriel Valdés

Taurus Editora

359 Págs,

$13.600

Librería Antártica Parque Arauco

Testigo y protagonista privile-
giado del Siglo XX chileno, el 
autor vivio décadas apa-
sionantes y conmovedoras 
de nuestra historia, aquellas 
que marcaron profundas 
transformaciones en la vida 
nacional. El libro recoge 
desde su perspectiva aquellos 
cambios que se iniciaron 
cuando era muy joven, en el 
colegio y la universidad, y que 
desembocaron en su destaca-
do desempeño como ministro 
de Estado, funcionario internacional, activo dirigente político, 
senador y promotor de la cultura.

CÓMO APRENDER A MEDITAR
P. Rafel Fernandez de A.

Ed. Nueva Patris

215 Págs.

$7.500

Librerías Marhringer

Método concreto y sencillo de 
aprendizaje para cultivar una 
vida de oración más profunda 
e iniciarse en la práctica de 
la meditación. Ofrece más 
allá de la teoría, una serie de 
ejercicios prácticos, que nos 
permiten descubrir que todos 
podemos meditar, sea cual sea 
nuestro diario vivir.

ACOMPAÑAMIENTO 
ESPIRITUAL
P. Jaime Fernández

Ed. Nueva Patris

165 Págs.

$5.800

Librerías Marhinger

El acompañamiento espiritual 
es el apoyo desinteresado 
que se brinda a las personas 
para ayudarlas en su proceso 
de desarrollo espiritual. El au-
tor, partiendo de las diversas 
formas que fue adquiriendo 
en la Iglesia a lo largo del 
tiempo, se detiene especial-
mente en un extenso análisis 
de las implicancias pedagógi-
cas que tiene. En todas sus páginas se percibe el trasfondo del 
desafío que tiene la Iglesia de formar hombres libres y originales 
que, iluminados por la luz de Jesucristo, puedan entregar un 
aporte fecundo a la sociedad y caminar con paso seguro hacia la 
Patria definitiva. 

VIDA DE SAN FRANCISCO
Ilustrado por Pedro Suber-

caseaux

Edición de Verónica Griffin

Benedic Ediciones

126 Págs.

$ 27.000

Librerías Mahringer, Antártica, 

Feria del Libro

La conmovedora vida 
de este Santo, tan que-
rido por su amor a Dios 
y a toda su creación, 
es relatada maravillosa-
mente en 50 hermosas 
acuarelas pintadas por el 
P. Pedro Subercaseaux, 
acompañadas de textos 
del poeta Johannes Joergensen.
Esta nueva edición de tapa dura y renovado diseño, nació en el 
Monasterio Benedictino de Las Condes, cuyos monjes rinden así 
un homenaje a San Francisco y al P. Pedro Subercaseaux, quien 
fue su fundador en Chile. 
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año vocacional

Vocación

A ratos riéndose a carcajadas, este 
simpático padre salesiano de origen 
italiano, recuerda la increíble histo-
ria de cómo llegó al sacerdocio. 
Próximo a cumplir 63 años desde 
que se ordenó, 74 que llegó a Chile 
y 90 de vida, nunca ha dudado de su 
vocación. 

M. Magdalena Ríos

“Yo no elegí nada. Fui elegido”, cuenta 
el padre Gustavo Ferraris. Su vocación 
surgió de “tres trampas de Dios” como él 
señala. “Yo era un chiquillo muy pelusa, 
especialista en capear clases y por lo 
mismo, salí mal en un examen. Fui don-
de una tía -mi madre murió cuando tenía 
un año- para no presentarle el problema 
a mi padre. Ella me pagó un profesor 
particular para que saliera bien, pero 
tenía su enganche”.
El joven Gustavo era miope y 
tenía tres grandes pasiones: 
el fútbol, los autos de carrera 
Fórmula 1 y los viajes. “Un día 
mi tía me pregunta qué quería 
ser cuando grande. Le contesto: 
‘aviador’. Me dice: ‘¿cómo vas a ser 
aviador si te falla la vista?’ Quedé des-
concertado. Ella agrega: “ah, te gusta 
volar… un sacerdote amigo acaba de 
llegar en avión desde Estados Unidos; 
¿no te gustaría ser cura?’ Le respondí: 
‘bueno, tía’. Ahí partió  mi aventura. Fue 
la primera trampa y yo caí. Tenía 13 años 
y medio”, recuerda.
“Di mi examen, salí bien y me mandó 
a llamar mi tía que estaba con un cura 
que  me dice: ‘vengo a buscarte’. Pensé: 
‘¿para qué si al colegio voy solo?’. Me 
mira y agrega: ‘¿no le dijiste a tu tía que 
querías ser cura?’ Pensé: ‘¡es verdad, 
hace un mes dije eso! ¿Qué hago aho-
ra?’ Y  agrega –segunda trampa- ‘tengo 
el auto afuera para llevarte, un Fórmula 
1 del año 34’. Vi el auto, pensando ‘me 
voy a donde me lleven en él’. Después 
vino la des trampa. El cura me había di-
cho que el nuevo colegio –un seminario 
menor- estaba a una distancia como 
entre Santiago y Talca. Me subo al auto 
y me dice que me llevaría un trayecto 

equivalente a Santiago-San Bernardo y 
que el resto lo haría en tren. ‘Ah -pensé 
yo- por 20 kms. no vale la pena hacerse 
cura, pero nadie me engañó. La culpa es 
mía’.  Llegué al nuevo colegio y pregunté: 
‘¿acá se juega fútbol?’ ‘No, está prohi-
bido’, me contestan. ‘¿Se pueden leer 
diarios con la información deportiva?’, 
agrego. ‘No, está prohibido’. ‘¿Y se puede 
salir de vacaciones para Navidad?’, vuelvo 
a preguntar. ‘No’, me dicen. ‘¿En dónde 
me metí?’, pensé y quise arrancarme 
desesperado. Pero luego se escapó un 
compañero y todos se rieron de él. Fui a 
hablar con el superior y le dije: ‘padre yo 
no sé si tengo fe’. Yo era un palomilla. En 
el otro colegio estaba interno y durante 
la misa diaria leía novelas para pasar el 
tiempo. Mirado desde la madurez actual,  
pienso que él fue sabio. Me dijo: ‘me gusta 
tu sinceridad’. Yo desesperado, sentí que 

algo valía. Luego: ‘¿qué 
querrá Dios de ti?’ Fue 
impresionante. Y lo 
tercero: ‘habrá un retiro 
sobre el sacerdocio. 
Si te gusta te quedas, 

si no, tu familia te viene 
a buscar’. Salí pensando que no había 
mentido y que después vería qué hacer. 
Pero al día siguiente –tercera trampa- un 
joven me dijo: ‘aquí se estudia para ser sa-
cerdote misionero’. Pensé: ‘¡Aquí se viaja! 
¡Me quedo!’. Ahí empezó mi estabilidad 
emocional”, continúa.
El retiro no le dijo nada y Gustavo siguió 
“siendo un pelusa como siempre”. Hasta 
que lo llamó un inspector y le dijo: ‘usted 
no sirve para ser sacerdote’. “Yo era pe-
tulante y le contesté: ‘¿por qué?’ ‘Porque 
no obedece. Le dijeron que barriera el co-
rredor y no barrió’, me respondió. ‘Nunca 
lo hice en mi casa y no pienso en barrer’, 
le indiqué. ‘O usted obedece o no sirve 
para cura’, me advirtió. Ahí me entregué, 
porque quería seguir, me gustaba la idea 
de los viajes”. 
 Fue destinado a Chile, donde llegó con 15 
años y después de viajar un mes en barco. 
Acá hizo 4° medio y el noviciado, “donde 
me formaron y dominaron el carácter de 
prepotente a sumiso, por lo menos por 
fuera”, dice riendo. “Así que de aventurero 
no más, que estoy de cura”, agrega.

Después nunca 
dudó de su vo-
cación y le gustó 
el sacerdocio”. 
Inicialmente tuvo 
mucho contacto 
con los jóvenes, 
con quienes 
jugaba fútbol con 
sotana. “Incluso una vez tuve el honor 
de meter un gol olímpico”, recuerda. 
“Cuando estaba preparando la profesión 
perpetua, los chiquillos me molestaban 
diciéndome: ¿está seguro padre? Le 
presento a mi hermana”. Sin embargo, 
estaba decidido. A los 26 años se orde-
nó sacerdote.
Riendo señala: “¡Menos mal que Dios 
me trampeó porque no hubiera entrado 
nunca al seminario por mi cuenta! Fue 
una buena trampa: por los autos de 
carrera y por los viajes. Podrían decir que 
me obligaron y engañaron. Pero Dios no 
engaña, se sirve de cualquier cosa para 
lograr los resultados”. 

¿Qué le diría a los jóvenes?
Cualquier vocación, si uno sigue a Dios, 
es divina. Si te invita, tienes que saber 
que su proyecto es siempre superior, 
más bonito y mejor que el tuyo.  

¿Qué es lo que más le ha gustado de 
su experiencia sacerdotal?
El contacto con la gente, descubrir el 
valor de su intimidad y ver cómo trabaja 
Dios en forma misteriosa en cada perso-
na. Eso te entusiasma y convence. Antes 
de atender gente rezo, sin embargo, 
hay días en que no atino a nada y me 
acuerdo que no oré. Ahí mismo rezo y 
en seguida sale una solución. Si Dios no 
te ayuda no eres nadie. Somos luna y no 
soles, lo que valemos es pura luz ajena. 
La luna es un pobre roquerío insulso, 
pero ¡qué linda se ve de noche por los 
rayos que no son suyos!  
El padre Ferraris concluye con una poe-
sía de León Felipe: “Para cada piedra, 
tiene un rayo de luz el sol y para cada 
hombre, un camino virgen Dios”.  “Creo 
en eso y lo vivo todos los días. Un cami-
no más virgen que yo, no lo tiene nadie”.

Padre Gustavo Ferraris:
“¡MENOS MAL QUE DIOS ME TRAMPEÓ, 

PORQUE NO HUBIERA SIDO SACERDOTE!”



44

niños
Rafael Grez W.
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Por un trabajo sano y seguro

ACHS quiere que estés informado de cómo actuar en caso de que una eventualidad como 
la recientemente sucedida se vuelva a presentar.

Para eso ha puesto a tu disposición una página web con una serie de consejos y medidas a tomar 
en cuenta en sismos y terremotos.

Seguridad
Post-Sismo

TEMA Nº2 
CÓMO 
SOBREPONERNOS 
PSICOLÓGICAMENTE

TEMA Nº4 
COORDINACIÓN 
TRABAJADOR 
FAMILIA

TEMA Nº1 
EMERGENCIA 
Y EVACUACIÓN

TEMA Nº3 
PROTECCIÓN 
VIOLENCIA

TEMA Nº5 
HIGIENE Y 
ALIMENTACIÓN

Ingresa a www.seguridadpostsismo.cl y conoce las principales 
medidas de prevención ante sismos y terremotos.

AVISO web.indd   1 16-03-10   17:46
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